
Одно из московских предприя-
тий передало для больницы 
в Коммунарке 1,5 тысячи ком-
плектов двух видов дыхатель-
ных контуров, которые соеди-
няют готовые аппараты искус-
ственной вентиляции легких 
(ИВЛ) и пациента, а также 
1000 бактериально-вирусных 
фильтров. По словам Василия 
Шимко, главы предприятия, 
передавшего оборудование 
для госпиталя, сейчас важно 
протянуть руку помощи горо-
ду и жителям, и поэтому ком-
пания предложила безвоз-
мездно отдать оборудование 
в госпиталь.
— Пандемия коронавируса — 
это страшная история, потому 
что никто ее не ждал и непо-
нятно, как его лечить. Мы сей-
час все воюем, как на фронте, 
и помогаем победить эту за-
разу, — сказал он.
Аппараты ИВЛ, которые про-
изводит компания, — уни-
кальные по своим техниче-
ским свойствам. Они способ-
ны проводить диагностику со-
стояния легких пациента, на 
основе которой выдают реко-
мендации врачу. 
— Наши аппараты осущест-
вляют многоуровневую венти-
ляцию легких. Аналогов тако-
го оборудования нет во всем 
мире, — подчеркнул Василий 
Шимко.
Его компания уже год работает 
на базе особой экономической 
зоны «Технополис Москва». На 
предприятии ведется разра-

ботка аппаратов ИВЛ и нар-
козных аппаратов, также здесь 
выполняют сервисные услуги 
по сопровождению и ремонту 
медицинского оборудования.

Сейчас, когда спрос суще-
ственно вырос, Василий Шим-
ко увеличил производство.
— В среднем Россия произво-
дила 1,2 тысячи аппаратов 

ИВЛ в год. Сейчас нужно вы-
пустить 5,7 тысячи. Поэтому 
мы сделали упор на новые 
разработки. Надо быть гото-
вым к любым сценариям, — 

отметил Шимко.
У него многолет-
ний опыт в пред-
принимательской 
деятельности. Кро-
ме развития ком-
пании по произ-
водству медицин-
ского оборудова-
ния предпринима-
тель открыл не-
сколько бизнесов 
в разных сферах. 
По профессии 
Шимко строитель, 

поэтому на все смотрит имен-
но с этой точки зрения. 
— В бизнесе, как и в строи-
тельстве, нужно сначала за-
ложить крепкий фундамент, 

потом возводить мощные сте-
ны и надежную крышу. Это 
один из залогов успеха, — 
подчеркнул он.
Надежным фундаментом для 
Василия Шимко стал выпуск 
не только дыхательного обо-
рудования, но и прикроват-
ных мониторов пациентов, 
на которые тоже большой 
спрос. 
— Такие высококлассные ап-
параты всегда найдут своего 
клиента, — заметил он. 
По его словам, в любом деле 
нужно ставить себе почти не-
выполнимые цели снова 
и снова. Это позволит не 
впасть в уныние, когда мечта, 
к которой вы долго шли, ис-
полнится и даст силы продол-
жать свою деятельность, не-
смотря ни на что.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

К концу про-
шлой недели 
число коек 
для больных ко-
ронавирусом 
увеличили 
до 22 тысяч. Все 
их нужно обе-
спечить необхо-
димым оборудо-
ванием. В этом 
помогают биз-
несмены.

Студенты на практике узнают,  
что такое реальная медицина
Накануне выходных пре-
мьер-министр России Миха-
ил Мишустин провел заседа-
ние президиума Координа-
ционного совета по борьбе 
с распространением новой 
коронавирусной инфекции, 
в котором принял участие 
мэр Москвы Сергей Собянин 
(на фото).

Глава города отметил, что 
в столице продолжают увели-
чивать количество медучреж-
дений для оказания помощи 
пациентам с коронавирусом.
— По минимальному норма-
тиву нужно было развернуть 
12 тысяч коек. Мы уже развер-
нули порядка 16 тысяч, в бли-
жайшие дни развернем до 
20 тысяч и дальше до 27 ты-
сяч, — сказал Сергей Собянин.
По мнению мэра Москвы, уве-
личить количество мест в ста-
ционарах нужно и в других ре-

гионах, поскольку там объем 
загруженности уже составля-
ет около 40 процентов от пла-
на. Также, считает он, нужно 
привлечь к борьбе с инфекци-
ей дополнительные кадры. 
— Я прошу дать поручение 
к понедельнику подготовить 
приказ Министерства здраво-
охранения РФ и Министер-
ства образования РФ о на-
правлении на практику сту-
дентов четвертых и пятых 

курсов. Это ребята мотивиро-
ванные, у которых есть уже 
достаточно хорошие знания, 
они выбрали эту профессию, 
они еще раз посмотрят на 
практике, что такое реальная 
медицина, наберутся знаний 
и, мне кажется, окажут до-
стойную помощь в этой ситуа-
ции, — сказал мэр Москвы.
Также Сергей Собянин подпи-
сал постановление о выделе-
нии субсидий на поддержку 
социального предпринима-
тельства. Средства можно бу-
дет потратить на покупку обо-
рудования, компенсацию за-
трат на лизинг оборудования, 
компенсацию процентов по 
кредитам или части затрат на 
оплату коммунальных услуг.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Строительство 
хорды безопасно 
Строительство Юго-Восточ-
ной хорды не приведет к воз-
никновению радиационных 
угроз для местных жителей. 
Подробности вчера расска-
зали в Институте проблем 
безопасного развития атом-
ной энергетики Российской 
академии наук.

Ученые провели исследова-
ние, согласно которому про-
гнозируемые среднегодовые 
дозы облучения жителей на 
несколько математических 
порядков меньше основного 
предела дозы для населения.
— Уже первые результаты не 
давали оснований для серьез-
ного беспокойства, — гово-
рится в отчете ученых. — Для 
проверки этого вывода было 
проведено ограниченное ко-
личество измерений, взяты 
пробы грунта, выполнены не-
обходимые расчеты.

При этом в исследовании про-
считывались разные вариан-
ты развития событий: сохра-
нение участка радиационно-
го загрязнения в случае отме-
ны проекта по созданию маги-
страли, проведение строи-
тельных работ без изъятия 
и строительство с удалением 
загрязненных материалов. 
— Ни один из рассмотренных 
сценариев не несет каких-ли-
бо угроз проживающим по-
близости людям, — утвержда-
ют эксперты. 
Подчеркивается, что пробле-
мы с радиацией не угрожают 
и строителям, которые будут 
работать здесь. А работы по 
очистке и реабилитации за-
грязненных радиацией участ-
ков станут дополнительным 
фактором обеспечения безо-
пасности жителей.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Столичные бизнесмены, занятые в наиболее пострадавших от коронавирусной 
инфекции отраслях, получат отсрочку на шесть месяцев по всем налогам, кроме НДС. 
К этой категории относятся 526 предприятий и 3,3 миллиона человек. 
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Своевременная помощь
Московская компания передала больнице в Коммунарке 
дефицитные расходные материалы для медицинского оборудования

Ежедневный деловой выпуск

власть

Закрытые на карантин страны 
и падение цен на нефть — вокруг 
России тревожно, но она устоит, 
считает колумнист «ВМ»  ➔ СТР. 4

реновация

Горожанам представили проект 
планировки территорий пяти 
районов по программе реновации. 
Какими они будут, знает «ВМ»  ➔ СТР. 5

специальный репортаж

Оружие сдерживания: репортаж 
нашего спецкора из командного 
пункта Ракетных войск 
стратегического назначения  ➔ СТР. 6

ЗВОНКОВ ПОСТУПИЛО В КОЛЦЕНТР СТО
ЛИЧНОГО ШТАБА АКЦИИ МЫ ВМЕСТЕ. 
МОСКВИЧИ ЧАЩЕ ВСЕГО СПРАШИВАЮТ, 
КАК СТАТЬ ВОЛОНТЕРОМ, ЗАДАЮТ ВОПРО
СЫ О ДОСТАВКЕ ПРОДУКТОВ И ЛЕКАРСТВ.

ЦИФРА ДНЯ

100 000

Правительство Россий-
ской Федерации выдели-
ло порядка 7,5 миллиарда 
рублей на закупку аппара-
тов искусственной венти-
ляции легких. В инфекци-
онном центре в Новой 
Москве, который недавно 
ввели в эксплуатацию, 
установят более 700 таких 
аппаратов. 
Как ранее отмечал заме-
ститель мэра Москвы 
по вопросам градострои-
тельной политики и стро-
ительства Андрей Бочка-
рев, это позволит обеспе-
чить своевременное ока-
зание неотложной 
медицинской помощи.

кстати
АЛЕКСАНДР ПРОХОРОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ИНВЕСТИЦИОННОЙ И ПРОМЫШЛЕННОЙ 
ПОЛИТИКИ МОСКВЫ

Потребность в некоторых ви-
дах продукции выросла в де-
сятки раз. Многие московские 
обрабатывающие предприятия 
вызвались помочь городу 
и стране в борьбе с распростра-
нением вируса. Особенно это 
заметно по инновационным 
предприятиям ОЭЗ «Технопо-
лис Москва». Ряд компаний пе-
репрофилировали производ-
ство под изготовление герме-
тичных боксов, комплектую-
щих к медицинским изделиям, 
корпусов для антисептиков, 
комплектующих для ИВЛ, си-
стем обеззараживания сточ-
ных вод и других необходимых 
товаров.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Предприятия 
начали выпуск 
продукции, 
необходимой 
медикам

Вчера 15:45 Президент компании, которая передала безвозмездно больнице в Коммунарке полторы тысячи комплектов новых дыхательных контуров, Василий Шимко 
считает, что сейчас именно то время, когда представители бизнеса должны прийти на помощь городу и его жителям

Историю России 
удалось сберечь

Исторический музей — не просто хра-
нилище древностей. Это место, кото-
рое самым тесным образом связано 
с летописью нашей страны. Имеюща-
яся в нашем распоряжении коллекция 
формировалась усилиями выдающих-
ся общественных и политических дея-
телей, ученых и отражает развитие 
цивилизации на территории нашей 
страны.
И, конечно, особая веха для музея — 

Великая Отечественная война. Он продолжал функцио-
нировать даже в те трагические годы и закрывался лишь 
на восемь дней. Именно тогда его сотрудники создавали 
различные тематические выставки: и о Ледовом побои-
ще, и о событиях 1812 года, и о военных подвигах Алек-
сандра Васильевича Суворова. Одновременно они соби-
рали все, что связано с освобождени-
ем родины от немецко-фашистских 
захватчиков. Например, в 1942 году 
была организована одна из самых зна-
менитых экспозиций музея, посвя-
щенная обороне Москвы. Для нее со-
трудники музея нашли огромное ко-
личество экспонатов. В подразделе-
ниях Красной армии они добыли ма-
териальные свидетельства героизма 
советских солдат, воспоминания, до-
кументы, которые и сейчас составля-
ют уникальное собрание Историче-
ского музея. 
Важно было сохранить и памятники 
старины, поэтому большую их часть 
эвакуировали. А чтобы экспозиция продолжала работать, 
муляжный отдел создавал копии экспонатов.
Коллекцию вначале перевезли в город Хвалынск Саратов-
ской области. Правда, ненадолго, и почти на протяжении 
трех лет она пребывала в городе Кустанае (ныне — Коста-
най) Казахской ССР. Стоит сказать, что те люди, которые 
сопровождали экспонаты, преодолели сложный путь: по 
реке, потом по зимнику, а также по железной дороге непо-
средственно до места хранения. Именно в Кустанае нахо-
дился золотой фонд нашего хранилища. 
В те же годы собрание пополнили знаменитые картины 
Александра Дейнеки и Константина Юона, свидетельства 
Сталинградской битвы, а также материалы, посвящен-
ные гвардейским дивизиям. Сохранились и письма ра-
ботников музея к коллегам и руководству. Их мы также 
представим в рамках нашего проекта.

Сегодня на сайте Государственного Историческо-
го музея стартует проект в честь подвига его со-
трудников в годы Великой Отечественной войны. 
О нем рассказал директор музея Алексей Левыкин.

первый 
микрофон

АЛЕКСЕЙ 
ЛЕВЫКИН
ДИРЕКТОР 
ИСТОРИЧЕСКОГО 
МУЗЕЯ

БЕРЕГИ 
СЕБЯ
БУДЬ 
ДОМА
Московское правительство обязало 
горожан в эти длинные выходные остаться 
дома, чтобы избежать заражения ➔ СТР. 2, 3

ДРУГИЕ МЕРОПРИЯТИЯ 
МЭРА МОСКВЫ ➔ СТР. 2
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Коммунальщики каждый день 
проводят дезинфекцию улиц
В пятницу на московских 
улицах прошла очередная 
масштабная дезинфекция.

Дезинфекционная обработка 
всех твердых покрытий горо-
да стала пятой по счету с нача-
ла марта. В ходе нее для пре-
дотвращения распростране-
ния коронавируса в городе 
были обработаны все асфаль-
товые, плиточные и бетонные 
покрытия. Обрабатываются 
и главные, и второстепенные 
дороги, а также все дворовые 
территории и тротуары.
— Во время проведения каж-
дой масштабной дезинфекци-
онной обработки первосте-
пенное внимание уделяется 
подъездам и медицинским уч-
реждениям, территориям, ве-
дущим к станциям метро, — 
сообщили в пресс-службе 
Комплекса городского хозяй-
ства столицы.

Работы по дезинфекции го-
родских пространств уже ста-
ли традиционными и будут 
системно продолжаться в бли-
жайшее время. В случае необ-
ходимости их регулярность 
может быть даже увеличена. 
Впрочем, как заверили пред-
ставители коммунальных 
служб города, такой необхо-
димости пока нет.
К слову, в городских меропри-
ятиях по дезинфекции в пят-
ницу приняли участие более 
70 тысяч специалистов жи-
лищно-коммунального хозяй-
ства, которые задействовали 
около 4,5 тысячи единиц по-
ливомоечной и обрабатываю-
щей техники.
— Для обработки всех поверх-
ностей применяются дезин-
фекционные растворы, реко-
мендованные службами санэ-
пиднадзора, полностью без-
вредные для людей, — доба-

вили в пресс-службе ведом-
ства.
Такие же спецсредства приме-
няются и при проведении 
ежедневной дезинфекции 
подъездов жилых домов.
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Врачи перепрофилированных стационаров 
получат надбавки к заработной плате
Федеральные и региональ-
ные надбавки к заработной 
плате получат медицинские 
сотрудники, работающие 
с пациентами с коронавиру-
сом. Об этом в пятницу сооб-
щили в Комплексе социаль-
ного развития Москвы.

Выплаты медицинским ра-
ботникам перепрофилиро-
ванных для лечения больных 
новой коронавирусной ин-
фекцией стационаров по по-
ручению мэра Москвы нача-
ли поступать уже в пятницу, 
24 апреля. 
— Федеральные средства бу-
дут доведены до медицинских 
учреждений начиная со сле-
дующей недели. И у москов-
ских врачей будет и регио-
нальная, и федеральная над-
бавки, — рассказали в Ком-
плексе социального развития.

Из федерального бюджета 
врачи будут получать 80 ты-
сяч рублей в месяц, средний 
медицинский персонал — 
50 тысяч рублей, младший 
медперсонал — 25 тысяч руб-
лей. Надбавку в 50 тысяч руб-
лей получат и врачи скорой 
помощи, а доплата для фель-
дшеров, медсестер и водите-
лей экипажей машин соста-
вит 25 тысяч рублей.
Городской бюджет будет вы-
плачивать московским вра-
чам перепрофилированных 
больниц по 70 тысяч рублей, 
среднему медицинскому пер-
соналу — 50 тысяч рублей, 
младшему медперсоналу 
и другим работникам — 
30 тысяч рублей.
Напомним, что в настоящее 
время пациентов с новой ко-
ронавирусной инфекцией 
в Москве принимают феде-

ральные, городские и частные 
стационары. 
Среди них городской меди-
цинский комплекс в Комму-
нарке, инфекционные клини-
ческие больницы № 1 и 2, го-
спиталь на Шаболовке, дет-
ская городская клиническая 
больница имени З. А. Башляе-
вой, Московский городской 
научно-исследовательский 
институт скорой помощи 
имени Н. В. Склифосовского, 
новая инфекционная больни-
ца в поселении Вороновское 
и другие. 
— Во всех больницах доступ-
но современное оборудова-
ние, а также сформированы 
профессиональные команды 
врачей, — подчеркнули в сто-
личном Комплексе социаль-
ного развития. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Планы по вводу недвижимости на территории 
столицы остаются прежними
Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам градостро-
ительной политики и строи-
тельства Андрей Бочкарев 
(на фото) сообщил, 
что 3,76 миллиона квадрат-
ных метров не-
движимости воз-
вели в столице 
с начала года.

Из общего объема 
1,6 миллиона «ква-
дратов» составило 
жилье. 
— Это обеспечило 
ввод 80 жилых домов, — отме-
тил Андрей Бочкарев.
По его словам, сейчас из-за 
пандемии коронавируса все 
жилищное строительство 
в столице остановлено, но, не-
смотря на это, прогноз плано-
вого ввода оптимистичный.

— Мы надеемся к концу года 
выйти на плановые показате-
ли, — отметил заммэра.
По итогам года в столице 
планируется построить около 
8,5 миллиона квадратных ме-

тров недвижимо-
сти, в том числе 
порядка 3,5 милли-
она «квадратов» 
жилья.
При этом в Троиц-
ком и Новомосков-
ском округах 
в 2020 году постро-
ят два миллиона 

квадратных метров жилья. 
Как рассказал глава Департа-
мента развития новых терри-
торий города Владимир Жид-
кин, нынешняя ситуация, без-
условно, осложнила деятель-
ность девелоперов, работаю-
щих на территории Новой Мо-

сквы, однако пока они не кор-
ректируют свои годовые пла-
ны по вводу недвижимости.
Он отметил, что строитель-
ные компании в полном объе-
ме выполняют требования, 
способствующие нераспро-
странению коронавируса, 
зарплата рабочих сохранена.
— Конечно, сроки ввода ряда 
объектов будут смещены, — 
сказал Владимир Жидкин. — 
Но про изменение объемов, 
запланированных до конца 
года, пока речи нет.
По словам главы ведомства, 
в текущем году девелоперы 
намерены ввести в эксплуата-
цию на территории Троицко-
го и Новомосковского окру-
гов 17 социальных объектов, 
три из них уже построены. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

ПЕТР БИРЮКОВ
ЗАМЕСТИТЕЛЬ МЭРА МОСКВЫ 
ПО ВОПРОСАМ ЖИЛИЩНО
КОММУНАЛЬНОГО ХОЗЯЙСТВА 
И БЛАГОУСТРОЙСТВА

Каждый день 60 тысяч сотруд-
ников жилищно-коммуналь-
ного хозяйства обрабатывают 
подъезды, лифтовые кабины 
и лестницы, чтобы не допу-
стить распространения коро-
навирусной инфекции. Кроме 
того, ежедневно в столице 
проводится дезинфекция 
улично-дорожной сети.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

рынок труда
В Москве до пандемии 
уровень регистрируемой 
безработицы составлял 
0,43 процента от эконо-
мически активного насе-
ления. На сегодня уро-
вень безработицы вырос 
и составляет 0,66 про-
цента. Несмотря на сло-
жившуюся трудную си-
туацию на рынке труда, 
Центр занятости населе-
ния продолжает помо-
гать москвичам в поиске 
работы. Сегодня в банке 
центра «Моя работа» 
кандидатам доступно 
порядка 40 тысяч вакан-
сий. С 26 марта центр за-
нятости трудоустроил 
1364 человека.

Коронавирус: концентрация усилий 
На протяжении последних двух недель заболеваемость COVID-19 в столице держится примерно на одном уровне — резкого скачка не наблюдается, сообщает 
оперативный штаб по борьбе с распространением коронавирусной инфекции. Ежедневно в Москве проводятся десятки самых различных профилактических 

мероприятий, которые направлены на то, чтобы остановить опасную болезнь. О самых важных из них читайте на этой странице. 

24 апреля 08:35 Колонна автомашин Комплекса городского хозяйства проводит дезинфекцию 
смотровой площадки на Воробьевых горах и территории около МГУ

Сергей Собянин: Строим 
дополнительные корпуса

Дополнительные корпуса уве-
личат мощности медучрежде-
ния более чем в полтора раза.
— Высокотехнологичные 
клиники расширять до беско-
нечности просто невозмож-
но, поэтому мы приняли ре-
шение развернуть около двух 
тысяч коек в быстровозводи-
мых специализированных ме-
дицинских конструкциях, ко-
торые включают все необхо-
димое для ведения пациен-
тов, — рассказал глава города.
Он добавил, что они будут раз-
мещены рядом с высокотех-
нологичными клиниками. Та-
ким образом, пациентов, ко-
торые находятся в удовлетво-
рительном состоянии, можно 
перевозить в эти корпуса, но 
при этом не оставлять без кон-
троля врачей.
Если же состояние пациента 
начнет ухудшаться, его смо-
гут оперативно перевести об-
ратно в стационарный корпус 
больницы.
Мэр Москвы также отметил, 
что, несмотря на то что кон-
струкции быстровозводимые, 
они надежны.
— Серьезные здания, помеще-
ния, обеспеченные всем необ-

ходимым оборудованием, — 
сказал он.
Временные быстровозводи-
мые медицинские корпуса 
строят сейчас на территории 
13 городских стационаров. 
В больнице № 40 в Коммунар-
ке эта работа началась в пер-
вых числах апреля. 
— Общая площадь семи кон-
струкций составит 8,4 тысячи 
квадратных метров. Завер-
шить работы и ввести медкор-
пуса в строй планируют за 
17 дней, — рассказали в пресс-
службе мэрии Москвы. 

Всего во временных корпусах 
в Коммунарке будет 490 коек. 
Здесь пациенты будут прово-
дить несколько дней перед 
выпиской.
— Пациенту оказали помощь, 
стабилизировали его состоя-
ние, у него нет необходимости 
в кислородной поддержке, но 
он требует еще наблюдения 
в силу ряда причин. Напри-
мер, температуры, с которой 
мы не можем его отпустить 
домой, — рассказал главный 
врач больницы Денис Про-
ценко, пояснив, каких паци-

ентов будут перемещать в бы-
стровозводимые корпуса. 
В пресс-службе столичной мэ-
рии добавили, что строители 
завершили подготовку осно-
ваний, прокладку канализа-
ции, горячего и холодного во-
допровода, а также монтаж 
теплового пункта и освеще-
ния стройплощадки. Кроме 
того, собраны металлокарка-
сы трех из семи корпусов, на-
чали собирать остальные. Ра-
бочие приступили уже к мон-
тажу стеновых панелей и по-
лов. Помимо этого, идет ас-

фальтирование проездов, 
прокладка сетей электроснаб-
жения, монтаж трансформа-
торной подстанции.
— Объект готов примерно на 
30 процентов. Там работают 
2,5 тысячи человек, задей-
ствовано 786 единиц техни-
ки, — сообщили в пресс-
службе мэрии Москвы, уточ-
нив, что после пандемии ко-
ронавирусной инфекции вре-
менные корпуса будут демон-
тированы. 
Напомним, что строительство 
первой очереди многопро-

фильной больницы в Комму-
нарке завершилось в декабре 
прошлого года. Ввод в эксплу-
атацию четырех корпусов 
площадью 86,1 тысячи ква-
дратных метров был заплани-
рован на весну этого года, но 
в связи с эпидемией корона-
вируса палатный корпус боль-
ницы решили перепрофили-
ровать для лечения пациен-
тов с COVID-19. Эта больница 
стала первым коронавирус-
ным стационаром в России.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

В пятницу мэр 
Москвы Сергей 
Собянин посе-
тил строитель-
ство быстровоз-
водимых корпу-
сов для долечи-
вания пациен-
тов с коронави-
русом на терри-
тории больницы 
в Коммунарке.

день мэра

24 апреля 09:49 На фото (слева направо) заместитель мэра Москвы по вопросам жилищно-коммунального хозяйства и благоустройства Петр Бирюков, 
руководитель Департамента здравоохранения Москвы Алексей Хрипун, заместитель мэра Москвы по вопросам социального развития Анастасия Ракова, 
руководитель Департамента капитального ремонта Москвы Алексей Елисеев, мэр Москвы Сергей Собянин и главный врач больницы № 40 в Коммунарке Денис Проценко 
на стройке быстровозводимых корпусов для долечивания пациентов с коронавирусом

Более тысячи москвичей 
нашли работу в период пан-
демии. Директор центра 
«Моя работа» Роман Шкут 
(на фото) рассказал «ВМ», 
как в нынешних условиях ра-
ботает столичная служба за-
нятости. 

Роман Александрович, 
с 30 марта в Москве введен 
упрощенный порядок получе-
ния статуса безработного и вы-
плачивается повышенное по-
собие — 19,5 тысячи рублей. 
Кто может получить эту сумму?
На сегодняшний день более 
18 тысяч москвичей призна-
ны безработными, из них 
14 тысяч человек уже получа-
ют пособие. Отмечу, что в пер-
вую очередь его могут полу-
чить те, кто пострадал именно 
из-за пандемии. Это должен 
быть москвич с постоянной 
регистрацией в столице, кото-
рый отработал 60 календар-
ных дней в текущем году. То 
есть если человек имел работу 
в начале января, но был уво-
лен, сокращен или ушел по 
собственному желанию в се-
редине марта, он имеет право 
претендовать на получение 
выплаты в размере 19,5 тыся-
чи рублей. 
А как происходит сейчас полу-
чение статуса безработного?
Мы полностью перешли на 
дистанционный формат рабо-
ты. Теперь, чтобы получить 
статус, нужно зайти на наш 
сайт czn.mos.ru и зарегистри-
роваться. Мы увеличили штат 
сотрудников, и если раньше 
обработка заявки могла зани-
мать неделю, то сейчас время 
сократили до 3–4 дней — в те-
чение этого времени мы долж-
ны связаться с заявителем 
и его зарегистрировать. По-
сле этого в течение двух дней 
мы стараемся присвоить че-
ловеку статус безработного. 
Все делается в режиме он-
лайн. 
Возникают ли сложности в свя-
зи с переходом на дистанцион-
ный формат?
Сложности есть, мы этого не 
скрываем, и я постоянно на 
всех информационных ресур-
сах рассказываю, как мы их 
преодолеваем. Мы не были го-
товы к такому наплыву граж-
дан. У нас в пиковый момент 
было 100 тысяч уникальных 
пользователей на сайте. Из-за 
этого сайт переставал нор-
мально работать, но сейчас 
его мощность увеличена в три 
раза. Если раньше мы прини-
мали около 2,5 тысячи заявок 
в день, то сейчас — порядка 
7 тысяч. Можем и больше. 
А поскольку идет физическая 
обработка всех заявок, мы 
увеличили штат сотрудников 
в два раза. У нас есть ключе-
вой показатель эффективно-
сти каждого сотрудника. Так 
вот, в день один работник дол-
жен обработать 24 заявки. 
Почему произошел такой рез-
кий рост количества заявок? 
Неужели столько людей 
во время пандемии остались 
без работы? 
Люди услышали о повышен-
ном пособии, и подавать заяв-
ки стали даже те, кому посо-
бие не положено. По нашей 
статистике, порядка 20 про-
центов заявок — не от мо-
сквичей, это люди из других 
регионов. Даже если человек 
проработал много лет в столи-
це, но прописан в другом горо-
де, то есть федеральный за-
кон, в котором прописано, что 
пособие назначается только 
по месту официального жи-
тельства. Были случаи, что 
люди продолжают работать, 
но все равно подают заявку. 
Мы, кстати, доработали си-
стему, и теперь нельзя подать 
заявку два, три, пять раз. Та-
ких случаев тоже было много, 
и когда мы убрали дубли, то 
заявок стало на 30 процентов 
меньше.
Как проверить статус заявки? 
Нужно зайти в личный каби-
нет на нашем сайте, и там бу-
дет отображаться статус ва-
шей заявки. Добавлю, что ког-
да человек проходит реги-
страцию, ему приходит уве-
домление о том, что он заре-
гистрирован в таком-то отде-
ле занятости. 
По какой причине могут отка-
зать в регистрации в качестве 
безработного?

Мы приняли решение, что 
если человек не прикрепил 
к заявке ни один документ из 
перечня — это первый разво-
рот паспорта и прописка, тру-
довая книжка, реквизиты рас-
четного счета и, если есть ре-
бенок, свидетельство о рож-
дении, — то такая заявка рас-
сматриваться не будет. Если 
все документы прикреплены 
сразу, то такая заявка обраба-
тывается в первую очередь. 
Есть те, кто прикрепил не-
сколько документов, а один 
забыл — с такими людьми мы 
созваниваемся, дозапрашива-
ем у них недостающие доку-
менты и затем формируем 
личные дела. Поэтому боль-
шая просьба к гражданам 
внимательно читать инструк-
цию и прикладывать сразу все 
документы, которые необхо-
димы. 
А справки какие-нибудь 
нужны? 
В условиях пандемии мы при-
няли решение отказаться от 
справок. То есть не нужно пре-
доставлять 2-НДФЛ, документ 
о средней заработной плате за 
последние три месяца. 
Если человек уже признан без-
работным, как ему пройти пе-
ререгистрацию?
Допустим, 15-го числа у вас 
перерегистрация. Накануне 
мы запрашиваем из Пенсион-
ного фонда России информа-
цию, и на следующий день 
наш специалист уже видит, 
работает человек в данный 
момент или нет. Если мы ви-
дим, что отчислений в Пенси-
онный фонд не было, мы зво-
ним человеку, узнаем о его те-
кущей ситуации и уточняем, 
не сменил ли он прописку. 
Если все по-прежнему, то мы 
сразу перерегистрируем чело-
века. Никаких дополнитель-
ных документов от него не 
требуется. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Получение пособия 
упростили

календарных дней 
в 2020 году дол-
жен был отрабо-
тать житель сто-
лицы для получе-
ния пособия 
по безработице 
в размере 19,5 ты-
сячи рублей.
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Магазины проверят из-за роста 
цен на лимоны
Сотрудники Федеральной 
антимонопольной службы 
России проверят поставщи-
ков и магазины. Поводом 
стали многочисленные жа-
лобы покупателей на рост 
цен на некоторые продукты, 
в частности лимоны. 

Такое решение озвучил на-
чальник управления по борь-
бе с картелями ФАС Россий-
ской Федерации Андрей Тени-
шев во время видеоконферен-
ции, в которой приняли уча-
стие представители крупных 
сетевых магазинов. К обсуж-
дению присоединились и экс-
перты Ассоциации компаний 
розничной торговли.
— У нас есть вопиющие фак-
ты, когда наценка на лимоны 
и у сетей, и у поставщиков до-
ходила до 300–400 процентов, 
а в некоторых случаях даже до 
500 процентов. Все это зафик-
сировано специалистами. По-
этому теперь каждая сделка 
будет контролироваться, — 
прокомментировал Андрей 
Тенишев.
Сотрудники ведомства уточ-
нили, что мониторинг стои-
мости различных товаров 
проводится на регулярной ос-
нове. Но особого внимания 
заслуживают случаи, о кото-
рых в службу сообщают по-
требители. 
В настоящее время, как под-
черкнул во время дистанци-
онного совещания замести-
тель руководителя ФАС Рос-
сии Алексей Доценко, ситуа-
ция с ценами на определен-
ные категории товаров уже 
стабилизировалась. И несмо-
тря на то, что до сих пор на-
блюдаются отдельные колеба-
ния, они своевременно купи-
руются.

Напомним, что цена на лимо-
ны значительно подскочила 
в марте и апреле. По словам 
представителей антимоно-
польной службы, это произо-
шло из-за сокращения на 
40 процентов объемов импор-
та этих цитрусов в связи с пан-
демией коронавируса. Ранее 
сообщалось, что в Россию вво-

зят примерно 221 тысячу тонн 
лимонов ежегодно. Практиче-
ски половина такой продук-
ции прибывает из Турции, 
23 процента — из Аргентины 
и 13 процентов — из Южно-

Африканской Республики. Но 
власти Турции в начале апре-
ля заявили, что могут снизить 
поставки в нашу страну, пото-
му что сезон лимонов там уже 
заканчивается, и из-за этого 
их качество ухудшилось.
Кроме того, скачок цен на 
этот товар произошел из-за 
того, что в интернете появи-

лось множество 
фейковых сообще-
ний о том, что ли-
моны помогают 
вылечиться от но-
вой инфекции. 
Именно поэтому 
люди начали мас-
сово скупать в ма-
газинах цитрусо-
вые, а продавцы 
решили воспользо-
ваться ситуацией 
и увеличили цены. 
Отметим, что по-

добная ситуация наблюдалась 
и с ценами на имбирь и чес-
нок. Эти продукты считаются 
отличными помощниками 
в борьбе с инфекционными 
и простудными заболевания-
ми и могут способствовать 
укреплению иммунитета че-
ловека. 
В Роспотребнадзоре опроверг-
ли эти сообщения, заявив, что 
излечиться от коронавируса 
ни лимоны, ни чеснок, ни им-
бирь не помогут. 
Проверку магазинов по пору-
чению Генеральной прокура-
туры проведут в ближайшее 
время. Сотрудникам антимо-
нопольной службы предстоит 
дать правовую оценку дей-
ствиям поставщиков и торго-
вых сетей. При выявлении на-
рушений к виновным будут 
применены санкции.
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

Цифровой пропуск понадобится 
для покупки авиабилета
В аэропорту Внуково изме-
нились правила продажи би-
летов. Теперь пассажиры 
должны получить специаль-
ные электронные пропуска. 
Об этом в конце минувшей 
недели предупредила пресс-
служба авиагавани.

Эти меры связаны с введени-
ем в столице цифровых пропу-
сков в рамках масштабной 
борьбы с распространения но-
вого коронавируса.
— Продажа билетов на все 
виды транспорта с конечным 
либо остановочным пунктом 
в Москве доступна исключи-
тельно пассажирам, имею-
щим оформленные в установ-
ленном порядке пропуска на 
дату прибытия в столицу, — 
рассказали в пресс-службе аэ-
ропорта.
Если на билете не будет указа-
на информация об имеющем-
ся пропуске, пассажиру будет 
отказано в поездке. 
Эта не единственная мера, ко-
торую ввели в аэропорту для 
сдерживания инфекции. Ру-
ководство Внукова приняло 
решение с этой недели начать 
тестирование пассажиров на 
вирус и наличие антител 
к нему. Анализы будут брать 
в медико-санитарной части 
аэропорта. Проверять здоро-

вье будут у пассажиров, не 
имеющих симптомов, но на-
ходящихся в группе риска. 
Анализ на антитела поможет 
определить вероятность того, 
что человек, возможно, уже 
переболел коронавирусом. 
Тестирование займет не более 
15 минут. Для анализа возь-
мут мазки из носа и ротоглот-
ки. Для определения антител 
проводится забор крови из 
вены. 
Результат будет готов через 
несколько дней. Чтобы прой-
ти тестирование, нужно пре-
доставить паспортные дан-
ные и контактную информа-
цию. Пройти обследование 
можно по будням с 8:30 до 
14:00.
— Аэропорт Внуково призы-
вает людей, у которых наблю-
даются повышение темпера-
туры, кашель, одышка, мы-
шечные и головные боли, ощу-
щение заложенности в груд-
ной клетке, першение в горле, 
насморк, оставаться дома 
и, следуя требованиям Минз-
драва, вызывать врача на 
дом, — заключили в пресс-
службе аэропорта. 
Тестирование на инфекцию 
запустили и в медпункте аэро-
порта Домодедово.
АНДРЕЙ РЕЧМЕНСКИЙ
a.rechmensky@vm.ru

Коронавирус: вместе мы справимся
В Москве при поддержке экономического блока столичного правительства запускается социальный проект #ГотовПомочь, который объединит под единым 

хештегом СМИ, бренды, бизнес, блогеров и обычных людей. Идея заключается в том, чтобы помочь другим освоить различные навыки в спорте, учебе или искусстве. 
Какие еще меры принимаются для того, чтобы облегчить жизнь людей в этот сложный период самоизоляции, читайте в материалах наших корреспондентов. 

Цитрусы помогут 
укрепить 
иммунитет, 
но не вылечат 
от инфекции

Инфекционный центр 
успешно лечит пациентов

Главная задача любого меди-
цинского учреждения — ока-
зать максимально быструю 
и эффективную помощь паци-
енту. У инфекционных боль-
ниц есть еще одна не менее 
важная задача — «запереть» 
инфекцию, не дать ей вы-
браться за пределы медучреж-
дения. Для выполнения этих 
задач в новом Московском 
клиническом центре инфек-
ционных болезней в ТиНАО 
реализована уникальная си-
стема логистики, транспорти-
ровки и лечения больных с ко-
ронавирусной инфекцией. 
Мощности больницы, постро-
енной в кратчайшие сроки 
в чистом поле, впечатляют — 
800 коек с возможностью рас-
ширения. 
— Центр имеет две основных 
зоны: чистая, которая вклю-
чает в себя склады, подразде-
ления обеспечения, общежи-
тия, и лечебная, — рассказал 
Сергей Переходов, главный 
врач городской клинической 
больницы имени Демихова. 
В лечебную зону можно по-
пасть только двумя способа-
ми: на скорой помощи, если 
вы пациент, или из общежи-
тия для персонала через спе-
циальный санитарный про-
пускник, если вы медработ-
ник. В санпропускнике врачи 

переодеваются и принимают 
душ при проходе в лечебную 
зону и обратно. Такая же си-
стема действует при проходе 
непосредственно в лечебный 
бокс в инфекционном учреж-
дении. За одну смену врачам 
приходится переодеваться по 
нескольку раз.  

Автомобили скорой помощи, 
доставляющие пациентов 
в изолированные боксы при-
емного отделения, перед воз-
вращением в город также про-
ходят полную дезинфекцию 
на специально оборудован-
ном санитарно-пропускном 
пункте.  

— В приемном отделении че-
ловека обследуют, заводят 
историю болезни. У нас уже 
работает Единая медицин-
ская информационно-анали-
тическая система(ЕМИАС). 
У пациента берут необходи-
мые анализы, после чего он на 
нашем автомобиле скорой по-

мощи отправляется либо в ре-
анимационное, либо в инфек-
ционное отделение, — пояс-
нил Сергей Переходов. 
Сейчас в центре проходят ле-
чение более 130 пациентов, 
в основном в состоянии сред-
ней степени тяжести, но есть 
и тяжелые. Все 260 реанима-
ционных коек оснащены ап-
паратами искусственной вен-
тиляции легких. Также, поми-
мо двух компьютерных и од-
ного магниторезонансного 
томографа, в центре установ-
лены четыре комплекса экс-
тракорпоральной мембран-
ной оксигенации — насыще-
ния крови кислородом при 
развитии тяжелой дыхатель-
ной недостаточности. Для 
справки: во всей Москве лишь 
12 таких аппаратов. 
При заболевании коронави-
русом пациенты проводят 
в стационаре не менее двух 
недель, поэтому специальное 
отделение выписки инфекци-
онного центра пока пустует — 
учреждение открылось толь-
ко 20 апреля. Но специалисты 
отделения уже готовы встре-
чать первых выздоровевших.  
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Неделю назад 
в Вороновском 
открылся новый 
инфекционный 
центр. Главный 
врач больницы 
имени Демихо-
ва, филиалом 
которой стал 
этот центр, рас-
сказал о его ра-
боте.

здравоохранение

23 апреля 14:32 Главный врач городской клинической больницы имени Демихова 
Сергей Переходов объясняет на макете принципы логистики нового инфекционного центра

80 949 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
ЗАФИКСИРОВАНО
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ВЫЗДОРОВЕЛИ

ЧЕЛОВЕК 
УМЕРЛИ

42 480 СЛУЧАЕВ ЗАБОЛЕВАНИЯ 
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3175 404ЧЕЛОВЕК 
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ЧЕЛОВЕКА 
УМЕРЛИ

В РОССИИ В МОСКВЕ

По данным стопкоронавирус.рф и mos.ru на 19:00 26 апреля

В субботу заслуженная ар-
тистка России Диана Гурц-
кая (на фото) провела 
мастер-класс для подопеч-
ных Центра социокультурной 
реабилитации.

Поддержать воспитанников 
столичного центра, художе-
ственным руководителем ко-
торого Диана Гурцкая являет-
ся, певица решила в уже став-
шем привычным за последние 
недели онлайн-формате — 
в социальных сетях и на офи-
циальном видеоканале Цен-
тра социокультурной реаби-
литации прошла трансляция 
импровизированного квар-
тирника заслуженной артист-
ки России.
— Эти встречи в онлайн-фор-
мате сейчас очень важны 
всем. Они помогают социали-
зироваться, пообщаться, уз-
нать что-то новое. Сегодня ре-
бятам как никогда необходи-
мо разнообразие в их деятель-
ности, — объяснила свою 
инициативу певица.
Белоснежный рояль, кипы ли-
стов с музыкальными партия-
ми — все необходимое для 

проведения мастер-класса по 
вокальному искусству для 
зрителей трансляции было 
подготовлено заранее.
Не менее насыщенной, а глав-
ное, не менее продолжитель-
ной стала часть онлайн-встре-
чи, в ходе которой артистка 
ответила на многочисленные 
вопросы участников эфира. 
Певица поделилась своим 
творческим опытом, расска-
зала о роли музыки и искус-
ства в своей жизни. Конечно, 
не обошлось и без вопросов 
о том, как такой творческий 
человек проводит время в са-
моизоляции.
— Большую часть времени, 
как и прежде, занимает музы-
ка. Репетиции предстоящих 
выступлений, разучивание 

новых песен, просто игра на 
любимых музыкальных ин-
струментах, — рассказала Ди-
ана Гурцкая.
По словам популярной певи-
цы, благодаря новому графи-
ку в ее жизни стало больше 
книг и спорта.
— Наконец-то появилась воз-
можность познакомиться 
с давно выбранными и отло-
женными до лучших времен 
книгами. Ну и без беговой до-
рожки теперь не обходится ни 
одно утро, — со смехом отме-
тила Гурцкая.
В завершение встречи заслу-
женная артистка пообещала, 
что подобные творческие го-
стиные с ее участием станут 
постоянными уже в ближай-
шее время.
К слову, в Центре социокуль-
турной реабилитации Дианы 
Гурцкой с начала режима са-
моизоляции проводятся заня-
тия сразу по нескольким на-
правлениям. В онлайн-форма-
те можно заниматься инклю-
зивным танцем, эстрадно-
джазовым и народным вока-
лом, рисованием, а также по-
лучить консультацию психо-
лога, логопеда и дефектолога. 
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

сидим дома

Популярная певица открыла 
творческую гостиную

ПРАВИЛА ПРОФИЛАКТИКИ 
КОРОНАВИРУСНОЙ ИНФЕКЦИИ

защитите себя
Закрывайте 
рот и нос 
при чихании 
и кашле

Антисептиками 
и мылом 
с водой обраба-
тывайте руки 
и поверхности

Щеки, рот и нос 
закрывайте 
медицинской 
маской

Избегайте 
людных мест 
и контактов 
с больными 
людьми

Только врач 
может поставить 
диагноз — 
вызовите врача, 
если заболели

Используйте 
индивидуальные 
средства личной 
гигиены

По данным Роспотребнадзора

Федеральная антимоно-
польная служба (ФАС) — 
государственный орган, 
который обеспечивает 
свободу конкуренции 
и защиту предпринима-
тельства на территории 
России, контролирует це-
новую политику торговых 
сетей. Если в ходе прове-
рок выявлены нарушения, 
ФАС инициирует возбуж-
дение административно-
го или уголовного дела.

справка

Медицинский персонал 
всех больниц, в которых 
ведется прием больных 
с коронавирусной инфек-
цией, регулярно сдает 
анализы. Частота опреде-
ляется графиком работы 
конкретного специалиста 
и близостью его контактов 
с пациентами. Если в ана-
лизе подтвердится инфек-
ция, к медикам применя-
ется стандартный прото-
кол: заболевшему и тем, 
кто с ним контактировал, 
необходимо изолировать-
ся. В зависимости от тяже-
сти состояния больной 
либо госпитализируется, 
либо лечится дома. 

справка
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Красная горка стала счастливой 
для молодоженов

Арина Головкина и Дмитрий 
Дерягин после года отноше-
ний решили сыграть свадьбу 
на Красную горку. Церемония 
проходила во Дворце бракосо-
четания № 1, который москви-
чи знают как Грибоедовский. 
Сначала молодожены обраба-
тывают руки антисептиком, 
дозатор со средством установ-
лен прямо на входе. Затем 
идут к сотруднику ЗАГСа с ма-
ской на лице для измерения 
температуры — уже привыч-
ная в эпоху коронавируса про-
цедура. У Арины и Димы, 
к счастью, со здоровьем все 
в порядке. Как и у всех служа-
щих ЗАГСа, которые накануне 
вышли на работу. Сотрудни-
ков и посетителей с темпера-
турой или признаками респи-
раторных заболеваний разво-
рачивают прямо на входе. 
Гостям и фотографам, опять 
же в целях безопасности, 
в здании находиться нельзя, 
но Арина и Дмитрий нашли 
выход из ситуации. Их родные 
и друзья следили за торже-
ством по интернет-трансля-
ции, которую ребята вели 
с установленного на штатив 
телефона. Пара подписывает 
документы, обменивается 
кольцами, и с этого момента 
в Москве официально появи-
лась новая семья Дерягиных. 

— Когда я разговаривал с ма-
мой невесты, спросил, есть ли 
у нее пожелания по свадь-
бе, — рассказывает «ВМ» Дми-
трий. — Она попросила на-
значить церемонию на Крас-
ную горку. 
— Мы хотели пожениться 
весной, когда на улице хоро-
шая погода, — добавляет 
Арина. — Родители сказали, 
что было бы классно устроить 
торжество на Красную горку. 
Ведь этот день считается 
счастливым. Мы с удоволь-
ствием согласились.
Красная горка стала важным 
днем и для новоиспеченных 
супругов Марины и Сергея 

Шкрябиных. Дату пара вы-
брала не случайно. Родители 
невесты тоже расписались 
на Красную горку, и их счаст-
ливый брак длится уже 40 лет. 
Марина и Сергей решили 
поддержать традицию. К ме-
рам безопасности молодоже-
ны относятся с пониманием.
— Мы запланировали свадь-
бу еще до истории с корона-
вирусом, — говорит Марина 
Шкрябина. — Конечно, рас-
строились, что на церемо-
нию нельзя позвать гостей 
и фотографа. Но свадьба ведь 
связана не только с гулянья-
ми — это событие для нас 
двоих. Поэтому дату реги-

страции мы решили не ме-
нять.
Красная горка всегда была 
в числе самых популярных 
свадебных дат. В прошлом 
году к этому событию торже-
ство приурочили более 
500 пар. Накануне молодоже-
ны расписывались в двух сто-
личных ЗАГСах: кроме Гри-
боедовского, церемонии про-
ходили во Дворце бракосоче-
тания № 3. Всего было подано 
около 80 заявлений. 
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

Вчера 11:10 Ведущий специалист Грибоедовского ЗАГСа Татьяна Головко (слева) измеряет температуру у столичной пары Дмитрия и Арины Дерягиных, которые 
решили пожениться на Красную горку

АРТУР КСИ
ДИРЕКТОР ПРЕДСТАВИТЕЛЬСТВА 
БЮРО ПО ТУРИЗМУ ТАЙВАНЯ 
В ЕВРОПЕ

Телемост — прекрасная воз-
можность для туроператоров 
Москвы и Тайваня начать со-
вместную работу в дистанци-
онном формате. Новый формат 
международного взаимодей-
ствия помогает установить 
прямой диалог между пред-
ставителями туристической 
индустрии разных стран.
Общими усилиями можно вы-
работать решения для выхода 
из текущей непростой ситуа-
ции. Несмотря на то что от это-
го кризиса пострадали тури-
стические отрасли всех стран, 
я верю, что, работая сообща, 
мы сможем его преодолеть.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

СВЕТЛАНА УХАНЕВА
И.О. НАЧАЛЬНИКА УПРАВЛЕНИЯ ЗАГС 
ГОРОДА МОСКВЫ
Если молодожены подали за-
явление на ближайшие даты, 
но хотят перенести регистра-
цию на более поздний срок 
для проведения, например, 
торжественной церемонии, 
им нужно заполнить заявле-
ние по определенной форме 
и направить его на нашу элек-
тронную почту. Заявления бу-
дут рассмотрены в течение 
1–3 дней. В таком случае па-
рам оплачивать повторно гос-
пошлину не придется.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Красная горка отмечается 
в первое воскресенье по-
сле Пасхи. Считается, 
что брак, заключенный 
в этот праздник, будет 
долгим, крепким и счаст-
ливым. Всего в первую не-
делю после Пасхи, накану-
не Красной горки, свадьбу 
планировали сыграть бо-
лее 2,5 тысячи столичных 
пар, но около 30 процен-
тов молодоженов решили 
перенести регистрацию.

справка

Вчера право-
славные празд-
новали Красную 
горку. Эта дата — 
одна из самых 
популярных 
у молодоженов 
для регистрации 
брака. Столич-
ные пары по-
здравлял коррес-
пондент «ВМ».

дата

Вокруг тревожно, 
но страна устоит 

Коллапс мирового рынка, начавший-
ся в начале прошлой недели, показал, 
что речь идет не о техническом сбое, 
а об укрепляющейся рыночной тен-
денции. Нефть подешевела: до подоб-
ных значений стоимость барреля 
не опускалась уже 18 лет.
Фундаментально картина очень мрач-
ная, на моей памяти подобного никог-
да не было на рынке. В целом в апреле 

падение потребления нефти составит 30–35 миллионов 
баррелей в сутки, в мае — 25–30 миллионов баррелей 
в сутки. В июне карантины, вероятно, начнут смягчать, 
и падение потребления нефти составит 15 миллионов 
баррелей в сутки. Однако к этому времени закончатся ме-
ста в хранилищах. В среднем за текущий квартал падение 
спроса составит 23–25 миллионов баррелей в сутки, со-
кращение добычи — 10 миллионов баррелей в сутки. Пи-
ковые уровни дисбаланса будут в апреле и мае, в июне 
есть шанс на выравнивание ситуации. А до июня мы мо-
жем увидеть нефть по 10 долларов или 
даже ниже. Добычу надо снижать не-
медленно, а не с 1 мая.
Что ждет Россию? Долларовый индекс 
РТС достигнет 600–800 пунктов, пара 
доллар/рубль выйдет на уровень 
85–90 рублей за доллар. Обвала 
до 100 рублей за доллар не будет, так 
как падение спроса — это снижение 
импорта, продажа валюты в рамках 
бюджетного правила. Плюс высока 
вероятность, что если доллар пойдет 
на 100 рублей, то активно вмешается 
Банк России. Курс рубля — это еще 
и цены на лекарства. Насколько же 
тревожна и рискованна ситуация? 
Начнем с главного — с бюджета и государственных фи-
нансов. С учетом текущих трат бюджета к концу года 
в Фонде национального благосостояния (ФНБ) останет-
ся 7 триллионов рублей. На прошлой неделе министр фи-
нансов Антон Силуанов сообщил, что для компенсации 
недополученных доходов в связи с обвалом цен на нефть 
правительство задействует 2 триллиона рублей 
из средств ФНБ. То есть деньги, чтобы пересидеть, есть. 
Однако Россия, конечно, состоит не только из бюджетни-
ков и пенсионеров. Мы все надеемся на отмену каранти-
на в третьем квартале и V-образное восстановление эко-
номики. И для этого пока есть все основания. Плюс несы-
рьевой экспорт России, грубо говоря, составляет 
160 миллиардов долларов.
Несмотря на текущую ситуацию с нефтью и курсом рубля 
и опасения некоторых экспертов, связанные с ростом ин-
фляции, по-моему, Банк России правильно снизил ключе-
вую ставку. Теперь она равна 5,5 процента. Это поможет 
бизнесу. Ситуация с ценами на нефть и рублем времен-
ная. Хотя, конечно, и неприятная, но не несет в себе се-
рьезных инфляционных рисков. Рост цен упрется в посто-
янно слабеющий спрос. На конец года Brent должен быть 
около 50 долларов за баррель, доллар будет стоить 
65–70 рублей, ключевая ставка Банка России составит 
4,5–5 процентов. Лучшая стратегия сейчас — это посте-
пенная продажа валюты и покупка рублевых облигаций.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСАНДР 
РАЗУВАЕВ 
РУКОВОДИТЕЛЬ 
ИНФОРМАЦИОННО
АНАЛИТИЧЕСКОГО 
ЦЕНТРА АЛЬПАРИ

мнение

Бизнес-фестиваль 
прошел виртуально
Московская торгово-про-
мышленная палата (МТПП) 
впервые провела междуна-
родную выставку «Фестиваль 
франшиз» онлайн. 

Стенды, павильоны, экспози-
ции — все это работало в вир-
туальном пространстве. 
Первоначально «Фестиваль 
франшиз — 2020» — одно 
из крупнейших событий мира 
франчайзинга на территории 
бывшего СССР — планиро-
вался на ВДНХ. 
Но введение режима повы-
шенной готовности наруши-
ло планы. На помощь органи-
заторам пришла Московская 
ТПП, предложившая перене-
сти экспозицию на разрабо-
танную палатой электронную 
платформу «Бизнес-маркет». 
В итоге выставка по посещае-
мости и эффективности смог-
ла бы поспорить со своим ва-
риантом в офлайн.
Экспозиция, как и положено 
солидной выставке, была раз-
вернута в разных вариан-
тах — 2D и 3D. 
Хочешь — просто осматривай 
содержимое, как объявление 
в газете. Или, наоборот, ны-
ряй в виртуальную «глубину», 
«прогуливайся» между стен-
дами, задавай вопросы. 
Посетители также могли вый-
ти из экспозиционного зала 
и пойти послушать деловую 
программу, где эксперты 
и представители власти рас-
сказывали о развитии отрас-
ли франчайзинга и состоянии 
бизнеса в нынешний непро-
стой период. 
Результаты первого онлайн-
опыта превзошли все ожида-
ния. По мнению вице-прези-
дента МТПП Сурена Варданя-
на, такие выставки должны 
стать ведущим трендом кон-
грессно-выставочной дея-
тельности. 

— Участвуя в подготовке вы-
ставки, я понял, что это похо-
же на бронирование кресел 
в самолете. Сейчас такое вре-
мя, что очень важно первым 
успеть занять правильное ме-
сто. Тот, кто сегодня не опу-
стит руки и поймет, что мож-
но двигаться дальше, добьет-
ся серьезных успехов, — счи-
тает Сурен Оганесович.
Теперь в МТПП надеются, что 
успешный опыт можно будет 
развивать. 
— Надеюсь, на платформе 
«Бизнес-маркета» все отме-
ненные выставки будут скоро 
возрождены, — резюмирует 
вице-президент палаты 
по цифровому развитию Ар-
тем Далевич.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Победитель аукциона восстановит памятник 
архитектуры и арендует его по льготной ставке 

Эксперты туристической отрасли провели 
деловые переговоры в формате телемоста

Дом купца Виноградова 
на юго-востоке столицы вы-
ставлен на городские торги. 
Инвесторы смогут приобре-
сти его по программе «рубль 
за метр». Об этом накануне 
выходных сообщили в пресс-
службе Департамента горо-
да Москвы по конкурентной 
политике.

Объект культурного наследия 
и образец деревянного зодче-
ства конца XIX века, принад-
лежавший до 1917 года купцу 
второй гильдии и владельцу 
чугунолитейного завода Дми-
трию Виноградову, можно 
арендовать на городских тор-
гах по программе «один рубль 
за один квадратный метр 
в год».
Общая площадь памятника 
архитектуры, расположенно-
го во 2-м Крутицком переул-

ке, превышает 530 квадрат-
ных метров.
В здании, возраст которого 
перевалил за 140 лет, почти 
полностью сохранилась уни-
кальная декоративная отдел-
ка: дом украшен резными кар-
низами и дверьми, сохранив-
шими свой оригинальный 
цвет. Тем не менее по услови-
ям аренды помещения побе-
дитель аукциона будет обязан 
провести здесь восстанови-
тельные и реставрационные 
работы.
— По итогам городских тор-
гов арендатор — победитель 
аукциона должен будет вер-
нуть зданию исторический 
облик, после чего он сможет 
арендовать его по льготной 
ставке, — подчеркнул руково-
дитель Департамента город-
ского имущества города Мо-
сквы Максим Гаман.

Арендовать объект культур-
ного наследия инвестор смо-
жет на протяжении 49 лет, 
из них пять лет будет предо-
ставлено на восстановление 
исторического здания.
Традиционно организует 
предстоящие городские торги 
столичный Департамент 
по конкурентной политике. 
— Заявочная кампания для 
участия в аукционе уже от-
крыта, — подтвердили 
в пресс-службе столичного ве-
домства.
Более подробную информа-
цию о выставленных на аук-
ционы объектах недвижимо-
сти и процедуре проведения 
торгов можно получить на ин-
вестиционном портале пра-
вительства Москвы в разделе 
«Аренда недвижимости».
ИГОРЬ БАРЫШЕВ
i.baryshev@vm.ru

Накануне выходных столич-
ный Комитет по туризму 
впервые провел телемост 
с зарубежными представите-
лями туристического биз-
неса.

Участниками телемоста стали 
свыше 20 туроператоров 
из Тайваня, которые в удален-
ном режиме провели 36 инди-
видуальных деловых встреч.
— 23 апреля совместно с тай-
ваньскими коллегами столич-
ный Комитет по туризму впер-
вые провел онлайн-конферен-
цию в расширенном форма-
те — с участием операторов 
въездного и выездного туриз-
ма Москвы и Тайваня. Участ-
ники получили возможность 
провести краткие презента-
ции своей деятельности, 
а также продолжить деловую 

коммуникацию в рамках ин-
дивидуальных онлайн-пере-
говоров, — сообщили в пресс-
службе ведомства.
Во время телемоста участни-
ки поговорили о том, какие 
маркетинговые инициативы 
восстановят интерес граждан 
к туризму после кризиса, об-
менялись своим опытом 
в сфере организации поездок 
в Тайвань и в Москву, а также 
обсудили, как стоит модифи-
цировать свой продукт, учи-
тывая меняющиеся запросы 
клиентов.
Зарубежные партнеры ини-
циативу телемостов одобри-
ли — по их мнению, это совре-
менный и эффективный спо-
соб проведения встреч с пред-
ставителями бизнеса.
МАРИЯ КАФАНОВА
m.kafanova@vm.ru

Праздник здоровой жизни 
собрал единомышленников
Вчера завершился второй 
этап Первого виртуального 
фестиваля здорового и осоз-
нанного образа жизни 
Zdorovo Fest. За ним наблю-
дал корреспондент «ВМ».

Первый этап фестиваля стар-
товал в начале апреля, к нему 
присоединились почти полто-
ры тысячи пользователей 
из более чем 330 городов. Он-
лайн-формат полезных для 
здоровья встреч пришелся зри-
телям по душе, поэтому орга-
низаторы во время режима са-
моизоляции решили прово-
дить их чаще.
— Сегодня весь мир столкнул-
ся с вызовами, о которых рань-
ше никто не мог и подумать, — 
сказала член Общественного 
совета при Уполномоченном 
при Президенте РФ по правам 
человека Злата Чепурная, ко-
торая стала одним из спикеров 
фестиваля. — Пандемия коро-
навируса изменила привыч-
ный образ жизни всех нас, 
но и в условиях самоизоляции 
можно и нужно поддерживать 
здоровый образ жизни, сле-
дить за своим питанием и за-
ниматься физкультурой. Воз-
можностей для этого сейчас 
очень много. Используйте это 
время с пользой для будущего.
Программа виртуального фе-
стиваля, как и во время перво-
го этапа, была расписана 
на три дня. В числе спикеров — 
ведущие спортсмены, трене-
ры, врачи и психологи, кото-
рые готовы делиться со зрите-
лями секретами здоровья и хо-
рошего настроения.
В повестке фестиваля были не 
только лекции, но и практиче-
ские занятия. К примеру, экс-
перт-аналитик по силовой под-
готовке в спорте высших до-
стижений Сослан Варзиев по-
казал зрителям собственную 
программу физических упраж-

нений, которые без труда мож-
но выполнить в квартире. Тре-
нировку для будущих чемпио-
нов провел и заслуженный ма-
стер спорта России, чемпион 
мира по фитнесу Дмитрий 
Яшанькин. А вместе с масте-
ром спорта международного 
класса в танцах на льду Анаста-
сией Гребенкиной все желаю-
щие могли принять участие 
в интенсивной разминке. 
— Предлагаю вам не опу-
скать руки, а поднять их вме-
сте со мной на разминке, — 
обратилась к участникам фе-
стиваля Анастасия Гребенки-
на. — Ведь, как известно, 
в здоровом теле здоровый 
дух. Давайте взбодрим нашу 
энергию вместе!
Как и во время первого этапа 
фестиваля, организаторы уде-
лили внимание не только фи-
зическому, но и психологиче-
скому здоровью. Советами 
о том, как поддержать бо-
дрость духа во время режима 
самоизоляции, со зрителями 
поделилась психолог, кандидат 

социологических наук Анетта 
Орлова.
Всего за три дня организаторы 
фестиваля провели более 
20 онлайн-мероприятий. А за-
кончился праздник здоровья 
ярким квартирником. Свои 
песни во время прямого вклю-
чения из Израиля исполнил 
участник популярных музы-
кальных шоу Влади Блайберг.
НИКИТА КАМЗИН
n.kamzin@vm.ru

часов смотрели 
и слушали более 
тысячи пользова-
телей деловую 
программу вы-
ставки. Всего же 
за два дня онлайн-
событие посетили 
18 156 человек. 
На покупку фран-
шиз сделано более 
20 заявок.

цифра
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НИКОЛАЙ КОНОНОВ
ВИЦЕПРЕЗИДЕНТ ЛИГИ ЗДОРОВЬЯ 
НАЦИИ

Онлайн-формат открывает пе-
ред нами новые возможности. 
Прежде всего это объедине-
ние единомышленников и экс-
пертов в целях укрепления 
здоровья граждан в те дни, 
когда оно является наиболее 
ценным ресурсом. Уверен, фе-
стивальное движение, кото-
рое мы запустили, принесет 
пользу каждому участнику.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

МОСКВИЧИ СТАЛИ РЕЖЕ 
РАЗВОДИТЬСЯ ➔ СТР. 8

25 апреля 2020 года. Фигуристка Анастасия Гребенкина 
проводит онлайн-разминку на фестивале ZdorovoFest
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Реновация — самая мас-
штабная за всю историю про-
грамма по улучшению жи-
лищных условий москвичей, 
но уже не первая. «ВМ» рас-
сказывает, как народное жи-
лье от полуподвальных по-
мещений перешло в итоге 
к квартирам с отделкой 
комфорткласса. 

В XX веке эксперты отмечают 
два периода, на которые при-
шлось массовое переселение 
москвичей. 
— Первый относится к 1930-м 
годам, когда создавалась но-
вая советская Москва. Город 
перекраивали и расширяли, 
улицы выпрямляли, застраи-
вая кварталы новыми огром-
ными домами, квартиры в ко-
торых часто были коммуналь-
ными, — рассказывает исто-
рик Александр Васькин. 
Условия в новых коммуналках 
были хоть и не под стать ны-
нешним, но тем не менее го-
раздо лучше, чем в полуподва-
лах, в которых жила до 
1917 года рабочая Москва. 
Индустриализация привела 
к тому, что столичная про-
мышленность с каждым го-
дом требовала все новых ра-
бочих рук. Рабочие в боль-
шинстве случаев приходили 
из деревни, люди ехали и еха-
ли в столицу, и жилищный во-
прос вновь встал ребром, жи-
лье стало дефицитным. Этими 
тенденциями обусловлен вто-
рой бум жилищного строи-
тельства, который начался 
в конце 50-х годов. 
Коммуналки стали расселять. 
Процесс «советской ренова-
ции» был настолько масштаб-
ным, что близок к сегодняшне-
му. Тесные квартиры, которые 
сегодня находятся в домах под 
снос, для москвичей тогда ка-
зались хоромами.

— Москва вновь пережила 
расширение своих границ, на 
территории бывших дере-
вень строились заново ми-
крорайоны, которые заселя-
ли жители коммуналок и об-
щежитий. Это было, пожалуй, 
самое масштабное «великое 
московское переселение» за 
всю историю нашего горо-
да, — отмечает Александр 
Васькин. 
В середине девяностых, в со-
временной России была раз-
работана программа по рассе-
лению ветхого пятиэтажного 
жилого фонда. Расселению 
подлежали 1772 пятиэтажных 
панельных дома 1926–1969 го-
дов постройки. Дома опреде-
ленных серий отличались тон-
кими стенами, обладали сла-
быми теплозащитными свой-
ствами. Реконструировать их 
не было смысла. 
Предыдущую программу рас-
селения пятиэтажек от дей-

ствующей отличают два глав-
ных фактора. Первый заклю-
чается в том, что никто не га-
рантировал москвичам пере-
селение в границах района 
проживания. Порой люди пе-
реезжали в менее престиж-
ные районы. Второе отли-
чие — программа реновации 
подразумевает не просто снос 
старых домов и строительство 
новых, а комплексное преоб-
ражение районов, создание 
новой социальной и транс-
портной инфраструктуры. 

Кварталы становятся удобными
До 26 апреля москвичи могли изучить семь проектов планировки территорий, разработанных по программе реновации для пяти районов столицы. 

Ввиду сложной эпидемиологической обстановки вместо традиционных публичных слушаний на суд общественности проекты представили в электронном виде. 
«ВМ» выяснила у проектировщиков, чем они руководствовались при создании концепций кварталов. 

Предусмотрели возведение 
социальных объектов

На портале «Активный граж-
данин» были представлены 
электронные экспозиции про-
ектов планировки террито-
рий для пяти районов: Пре-
сненский, Коптево, Северное 
Тушино, Фили-Давыдково 
и Черемушки. Проекты разра-
ботали Институт генплана 
Москвы и Главное архитек-
турно-планировочное управ-
ление Москомархитектуры 
(ГлавАПУ). «ВМ» попросила 
проектировщиков рассказать 
подробнее о каждом проекте, 
представить особенности тер-
ритории и объяснить, почему 
проект вышел именно таким. 

Коптево
Для района Коптево разрабо-
тано два проекта планировки 
территории. Первый для 
кварталов 14–19, второй — 
для кварталов 95, 98–102. 
Конструируя новую жилую 
среду, авторы проекта стара-
лись дать району второе дыха-
ние, но бережно отнестись 
к сохраняемой застройке. 
— Основным преимуществом 
наших проектов является соз-
дание социально ориентиро-
ванного комфортного жилого 
пространства с обновленной 
инфраструктурой, тихими 
благоустроенными внутрен-
ними дворами, новыми озеле-
ненными пешеходными зона-
ми и безопасными велодо-
рожками, — рассказала руко-
водитель архитектурно-пла-
нировочного объединения 
№ 1 Института Генплана Мо-
сквы Елена Шаранова. 
Так, на территории кварталов 
14–19 построят школу на 
725 мест, три детских сада об-
щей вместимостью 500 мест, 
образовательный комплекс 
с детским садом на 100 мест 
и учебным корпусом на 
100 мест, а также крытую хок-
кейную площадку. В районе 
появится новый физкультур-
но-оздоровительный ком-
плекс (ФОК) с бассейном, 
бизнес-центр со встроенным 
физкультурным комплексом. 
Общая площадь благоустрой-

ства превысит 17 гекта-
ров. Два дома на Коптевской 
улице — дом 26, корпуса 
1 и 6, — расселят, но сносить 
не будут. Их реконструируют 
и приспособят под жилье. Би-
блиотека, расположенная 
в одном из домов, сможет вер-
нуться в старое здание. 
Второй проект планировки 
в районе Коптево предполага-
ет строительство школы на 
600 мест, учебного корпуса на 
300 мест, двух детских садов 
на 275 и 200 мест, детской по-
ликлиники на 320 посещений 
в смену. В этих кварталах так-
же появится новый ФОК и но-
вые плоскостные и подзем-
ные парковки. 

Пресненский район
Проектом для Пресненского 
района также занималось 
Главное архитектурно-пла-
нировочное управление 
Моском архитектуры. Как от-
метил начальник территори-
альной проектно-планиро-
вочной мастерской ЦАО Глав-
АПУ Максим Подозеров, ак-
цент делали на создании ин-
фраструктуры для детей. 
— Два детских сада, блок на-
чальных классов на террито-
рии существующей школы 
№ 2055 и две новые школы 
обеспечат более двух тысяч де-
тей необходимой инфраструк-
турой, — пояснил Подозеров. 
Новая социальная инфра-
структура квартала будет 
представлена тремя центрами 
соцобслуживания для детей 
и поддержки семьи. Заплани-
рованы масштабные объемы 
благоустройства, общая пло-
щадь которого превысит 
50 гектаров. Дополнительное 
благоустройство ждет природ-

ный комплекс «Долина ручья 
Студенец». После строитель-
ства домов по программе ре-
новации зеленые территории 
будут восстановлены и упоря-
дочены. Жителям предложат 
выбрать деревья и кустарни-
ки, которые используют для 
омоложения участков. 
За счет реконструкции улицы 
Подвойского и формирова-
ния внутриквартальных про-
ездов улучшится транспорт-
ное обслуживание квартала. 

Северное Тушино
Район Северное Тушино обла-
дает неплохо развитой инфра-

структурой. Вблизи располо-
жены две станции метро, 
большой природно-историче-
ский парк «Тушинский». Этот 
район выбирают многие се-
мьи с детьми. Разработчики 
проекта планировки террито-
рии для микрорайонов 1 и 2 
приняли это во внимание. 
— Мы решили построить 
здесь дополнительные со-
цобъекты для детей: два учеб-
ных корпуса на 850 и 225 мест 

и детский сад на 
175 мест, — рас-
сказала начальник 
территориальной 
проектно-плани-
ровочной мастер-
ской Глав АПУ Еле-
на Лядухина. 
При благоустрой-
стве обществен-
ных пространств 
планируется при-
вести в порядок 
озелененную тер-
риторию вдоль 

Проектируемого проезда 
№ 5492, которая объединит 
в одну пешеходную зону сквер 
у станции метро «Планерная» 
и сквер с бульваром по улице 
Героев-Панфиловцев рядом 
с метро «Сходненская». 

Фили-Давыдково
Проект для района Фили-Да-
выдково охватывает террито-
рию в 70 гектаров. 
— Основным преимуществом 
проекта реновации района 
Фили-Давыдково станет ком-
плексное развитие террито-
рии, предусматривающее не 
только улучшение жилищных 

условий москвичей, но и соз-
дание благоустроенной го-
родской среды для всех жите-
лей района. Здесь появятся 
два детских сада, музыкаль-
ная школа, библиотека, адми-
нистративно-деловой центр 
и физкультурно-оздорови-
тельный комплекс с бассей-
ном, — рассказал руководи-
тель архитектурно-планиро-
вочного объединения № 2 Ин-
ститута Генплана Москвы 
Максим Гурвич. 
В рамках благоустройства про-
ектировщики заложили созда-
ние пешеходных прогулочных 
зон, велодорожек, ориентиро-
ванных на самый большой 
природный заказник Москвы 
«Долина реки Сетунь». 

Черемушки
Для района Черемушки разра-
ботаны два проекта плани-
ровки. Первый — для кварта-
лов 20–23. 

— В рамках проекта планиру-
ется благоустройство бульва-
ра по улице Гарибальди 
и бульвара вдоль Нахимовско-
го проспекта, а также озеле-
ненной территории вдоль 
улиц Архитектора Власова 
и сквера на пересечении улиц 
Цюрупы и Новочеремушкин-
ской, — рассказал начальник 
территориальной проектно-
планировочной мастерской 
ГлавАПУ Андрей Станкевич. 
Запланировано строитель-
ство школы на 450 мест, четы-
рех детских садов и ФОКа. 
Второй проект касается квар-
талов 32, 33 и 34. Он предпо-
лагает создание двух учебных 
корпусов с дошкольными 
группами на 350 и 450 мест, 
музыкальной школы, поли-
клиники и административно-
делового комплекса с Домом 
культуры. Во дворах и на об-
щественных пространствах 
высадят растения. 

Каждый проект 
планировки тер-
ритории по про-
грамме ренова-
ции предполага-
ет строитель-
ство объектов 
социальной ин-
фраструктуры 
и масштабные 
работы по бла-
гоустройству. 

городская среда 

Формат новых 
возможностей

Жители Москвы до 26 апреля 2020 го-
да могли принять участие в электрон-
ных общественных слушаниях по про-
ектам планировки территорий по про-
грамме реновации, которая реализу-
ется в столице, а также по проектам 
внесения изменений в правила земле-
пользования и застройки, разрабо-
танным для районов Коптево, Пре-
сненский, Северное Тушино, Фили-

Давыдково и Черемушки. 
В течение всего периода электронной экспозиции проек-
тов жители столицы могли детально изучить материалы 
проектов и оставить по ним свои отзывы и предложения 
на сайте «Активный гражданин». Для удобства восприя-
тия проектов мы подготовили дополнительные материа-
лы: трехмерные визуализации, видеоролики, а также под-
робные информационные буклеты. 
Я надеюсь, что эти материалы помог-
ли москвичам ознакомиться с проек-
тами и принять участие в обществен-
ных обсуждениях.
Вынесенные на обсуждения проекты 
планировки территории по програм-
ме реновации предусматривают 
в первую очередь улучшение качества 
жизни москвичей. Эти проекты вклю-
чают 341 дом, жители которых перее-
дут в новое современное жилье. Кроме 
самих жилых площадей, запланирова-
но создание необходимых социальных 
объектов. В общей сложности восемь 
тысяч детей получат развитую инфра-
структуру: новые школы, в том числе — музыкальные, 
детские сады, библиотеки, хоккейные и игровые площад-
ки. Запланировано к строительству и семь физкультурно-
оздоровительных комплексов. 
Предлагаемая в проектах реновации планировочная 
структура создаст новый архитектурный облик районов, 
сделает их более современными и комфортными для жиз-
ни. В шаговой доступности появятся аптеки, магазины 
и другие предприятия сферы услуг. 
Отдельно отмечу, что в районе Коптево по Коптевской 
улице есть два дома авторской архитектуры. Эти дома 
расселят, но сносить не будут. Их реконструируют с сохра-
нением жилой функции. 
В существующих условиях изоляции обсуждение город-
ских проектов возможно только в электронном формате. 
При этом все предложения и замечания граждан относи-
тельно проектов будут переданы архитекторам и разра-
ботчикам и рассмотрены ими ровно так же, как это проис-
ходило ранее в рамках очных публичных слушаний. 
Электронный формат обсуждений дает москвичам допол-
нительные возможности. В первую очередь экономит 
время, которого порой нам всем не хватает. Кроме того, 
в сложившейся эпидемиологической обстановке — это 
вопрос безопасности. 
Электронный формат обсуждений дает возможность 
всем жителям принять участие в обсуждении, не нарушая 
режима самоизоляции.

ЮЛИАНА 
КНЯЖЕВСКАЯ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
МОСКОМ
АРХИТЕКТУРЫ

мнение

Участники 
электронных 
обсуждений 
оставили 
свои пожелания

Великое переселение 
москвичей — как это было

49 домов переданы 
под заселение по про-
грамме реновации
65 домов общей пло-
щадью 703 тысячи 
квадратных метров 
введут в эксплуатацию 
по программе 
в 2020 году
431 объект входит 
в адресный перечень 
стартовых площадок, 
на которых будут возво-
дить дома для участни-
ков программы
6,7 миллиона квадрат-
ных метров жилья мож-
но построить на старто-
вых площадках
250 обращений посту-
пило в общественный 
штаб по контролю 
за реализацией про-
граммы реновации 
в период самоизоляции, 
количество обращений 
снизилось
21 дом демонтирова-
ли по технологии «умно-
го сноса» с момента 
старта программы 
реновации
120 пятиэтажек рас-
селяют в настоящее 
время
15 тысяч москвичей 
начнут переселяться 
в новые квартиры 
по программе ренова-
ции в этом году
5174 дома вошли 
в программу реновации 
по всей Москве и будут 
расселены
350 тысяч квартир 
расселят, их жители по-
лучат жилье в ново-
стройках
89 проектов плани-
ровки территории раз-
работано для програм-
мы реновации, боль-
шинство из них уже 
прошли публичные слу-
шания
341 пятиэтажку сне-
сут в рамках реализации 
проектов планировки, 
вынесенных на элек-
тронные общественные 
обсуждения

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Такими, согласно 
проекту, должны 
стать дворы в районе 
Черемушки — 
с детскими игровыми 
площадками 
и зонами для тихого 
отдыха (1) Пример 
того, как изменятся 
спортивные 
пространства 
в районе Коптево (2) 
Сохраняемая 
пятиэтажка 
в Пресненском 
районе вписана 
в концепцию 
реконструкции 
городской среды (3)

квадратных метров жилья — 77 жилых до-
мов для реализации программы ренова-
ции — сегодня находятся в стадии проекти-
рования. 56 жилых домов уже введены 
в эксплуатацию.

цифра

1 500 000
Переезд на новую квартиру. Художник — Александр 
Лактионов, 1952 год
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3
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По первой программе 
сноса пятиэтажек оста-
лось расселить 24 дома. 
Четыре дома на северо-
востоке снесут за счет 
бюджета до конца года.

кстати
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Командный пункт Ракетных войск стратегиче-
ского назначения, как и положено объекту, где 
осуществляется управление оружием колос-
сальной разрушительной мощи, находится сре-
ди паутины длинных коридоров, которые на-
глухо перекрыты тяжелыми бронированными 
дверями. Осознание себя в пространстве бы-
стро нарушается — всего десять минут поворо-
тов, подъемов и спусков по лестницам, как ста-
новится совершенно невозможно опреде-
лить — далеко ли мы ушли и на какой глубине 
находимся. Тем более что люди движутся по ко-
ридорам совершенно бесшумно — везде посте-
лены длинные ковровые дорожки. Иначе эхо 
шагов не замолкало бы тут никогда. Кстати, ни-
какой навигации в коридорах нет. В какой мо-
мент сворачивать и в какую сторону, все запо-
минают наизусть, да и годы службы приучают 
ориентироваться в здешних хитросплетениях 
ходов лучше, чем в собственной квартире. Лю-
бые мобильные телефоны здесь запрещены. Во-
первых, никакие сигналы от вышек сотовых 
операторов сюда не доберутся, во-вторых, со-
временные телефоны — это еще и фотоаппара-
ты, а снимать на командном пункте РВСН кате-
горически запрещено. Разве что под тщатель-
ным контролем офицеров-специалистов. 
Впрочем, на взгляд обывателя, ничего сверхъе-
стественного или пугающего здесь нет.

Командный пункт — 
это святая святых. 
Ежесуточно на бое-
вых постах в составе 
дежурных сил около 
шести тысяч человек 
осуществляют кон-
троль и управление 
всеми пусковыми 
установками, а управ-
ляют ими отсюда. 
Именно здесь, по 
идее, и должна нахо-
диться та самая «крас-
ная кнопка». На са-
мом деле КП больше 
похож на обычный 
офис — офицеры тут 
нажимают на кнопки 
клавиатуры и смо-
трят на большие пло-
ские мониторы. На 
своих постах третья 
боевая смена. Справа 
от мест дежурных ви-
сит герб смены, а сле-
ва — образ небесной 
покровительницы Ра-
кетных войск страте-
гического назначе-
ния  — святой велико-
мученицы Варвары. 
Этот образ в свое вре-
мя освятил патриарх 
Алексий II. Такие же 

иконы висят и на командных пунктах ракет-
ных армий и дивизий. Здесь же за стеклом — 
боевое знамя РВСН и герб боевой смены. Кста-
ти, у каждой из них он свой и отличается не 
просто цифрой на поле. Многое из того, что 
есть на командном пункте, снимать нельзя, 
а некоторые экраны прикрыты от репортер-
ских объективов специальными аккуратными 
непрозрачными занавесками. Надежно и эсте-
тично одновременно.
— Все офицеры проходят тщательнейший пси-
хологический отбор и подготовку, — говорит 
заместитель начальника Центрального ко-
мандного пункта РВСН Егор Дремов. — А что 
касается наших «небесных покровителей», то 
наши ракеты освящены. И ничего ужасного 
в этом нет, поскольку, как говорит командую-
щий войсками, мы созданы не для того, чтобы 
применять ракеты, а чтобы сдерживать их при-
менение у тех, кто ими располагает. Разруши-
тельная мощь нашего оружия настолько вели-
ка, что решать с помощью угрозы ее реального 

применения какие-то политические вопросы 
просто недопустимо. Повторюсь — сдержива-
ние. Вот наша главная задача. Если мы обра-
тимся к истории, совсем недавней, то сразу 
вспоминается карибский кризис, когда стало 
ясно, что ядерное оружие, хоть и окончатель-
ный аргумент в международных спорах, но са-
мый худший.
Как молчаливое подтверждение этих слов, ико-
на висит так, что дежурные офицеры постоянно 
находятся под ее взором. Тишина на команд-
ном пункте невольно рождает ассоциации со 
словами «благолепие» и «покой». Но тихо и спо-
койно тут только потому, что все дежурные, 
следуя заветам генералиссимуса Суворова, 
прекрасно знают свой маневр. Действия в слу-
чае различных вводных тут отрабатываются 
постоянно. Тогда на столах офицеров начинают 
звонить телефоны, в которые они отдают ко-
роткие, по-военному четкие рапорты. Цель та-

Вчера заместитель главы Минобороны генерал-полковник Александр Фомин заявил о том, что Главный храм Вооруженных сил России будет открыт 9 мая. 
Подготовка к празднованию Дня Победы идет, и хотя парад перенесен, проходят тренировки расчетов и экипажей боевых машин, участвующих в нем. 

Одним из самых зрелищных моментов станет проход мобильных пусковых комплексов стратегических ракет. Спецкор «ВМ» узнал, кто отвечает за эти комплексы.

21 февраля 2020 года. Заместитель начальника Центрального 
командного пункта РВСН полковник Егор Дремов во время 
дежурства. Сюда в режиме реального времени поступает 
информация о каждой ракете, стоящей на дежурстве 

Центр управления сокрушительной мощью 

Оружие укрепления мира

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
специальный корреспондент

цифра

ракетные 
армии 
структурно 
включают 
в  себя все 
силы Ракет-
ных войск 
стратегиче-
ского назна-
чения Рос-
сии.

В 60–70-е годы прошлого века две глав-
ные ядерные державы, СССР и США, нача-
ли экспериментировать над площадками 
для размещения межконтинентальных 
ракет. Военные в каждой из стран решили 
попробовать втиснуть ракету в железно-
дорожный состав обычных габаритов. Та-
кое решение позволило бы очень сильно 
осложнить жизни спутникам-шпионам 
противника, поскольку из космоса невоз-
можно было бы определить, где обычный 
вагон, а где «стратегический». Оружие 
обещало быть очень перспективным, 
но объективные технические проблемы, 
в том числе слишком большой вес соста-
ва, вынудили заморозить эти проекты.

ФАКТ

Создание РВСН было обусловлено обо-
стрением военно-политической обстановки 
в послевоенные годы, быстрым развитием 
в США и других государствах — членах 
НАТО наступательных вооружений, пред-
ставлявших реальную угрозу безопасности 
нашей страны. Решение задачи достиже-
ния, а затем и поддержания военно-страте-
гического паритета с наиболее сильной 
ядерной державой мира — Соединенными 
Штатами Америки потребовало максималь-
ного привлечения лучших умов, талантли-
вых ученых, научно-технического и произ-
водственного потенциалов страны, круп-
ных материальных, финансовых и стратеги-
ческих ресурсов.

справка

вооружение рвсн
На вооружении Ракетных войск стратегиче-
ского назначения находятся следующие об-
разцы оружия. 

■  Ракета РТ-2ПМ2 (РТ-2ПМ1) относится к пя-
тому поколению ракет стратегического на-
значения и разработана в двух вариантах 
базирования: первый вариант — ракета 
РТ-2ПМ2 в высокозащищенной шахтной 
пусковой установке в составе ракетного 
комплекса. 

■  «Тополь-М», второй вариант — ракета 
РТ-2ПМ1 на самоходной пусковой установ-
ке в составе подвижного грунтового ракет-
ного комплекса «Тополь-М». Ракета имеет 
повышенную защищенность от поражаю-
щих факторов ядерного взрыва, мощную 
систему преодоления противоракетной 
обороны противника, а также повышенную 
эффективность применения по плановым 
и неплановым целям. В шахтном варианте 
ракета устанавливается в доработанные 
шахтные пусковые установки от ракет 
УР-100НУТТХ и Р-36М. 

■  Подвижный грунтовый ракетный ком-
плекс «Тополь» с ракетой РТ-2ПМ, не име-

ющий аналогов в мировом ракетостроении, 
предназначен для поражения всех видов 
стратегических целей в любых условиях бо-
евого применения. Ракета РТ-2ПМ относит-
ся к четвертому поколению ракет стратеги-
ческого назна чения.

В День Победы по Красной площади поедут 
подвижные грунтовые ракетные комплексы 
(ПГРК) с межконтинентальной баллистиче-
ской ракетой РС-24, усовершенствованным 
вариантом «Тополь-М».
В ходе его производства был учтен опыт вой-
сковой эксплуатации подвижных грунтовых 
ракетных комплексов пятого поколения.
За прошедший период опытно-боевого де-
журства ПГРК «Ярс» зарекомендовал себя как 
надежное оружие, в связи с чем принято реше-
ние о перевооружении подвижной группиров-
ки РВСН на данный тип ракетных комплексов.
Ракетный комплекс шахтного базирования 
«Воевода» с ракетой Р-36М2 предназначен 
для поражения всех видов стратегических це-
лей, защищенных современными средствами 
противоракетной обороны (ПРО), в любых ус-
ловиях боевого применения, в том числе при 

многократном ядерном воздействии против-
ника по позиционному району. Ракета Р-36М2 
относится к четвертому поколению ракет 
стратегического назначения и в настоящее 
время является самой мощной в мире меж-
континентальной баллистической ракетой 
со стартовой массой 211 тонн и массой полез-
ной нагрузки более 8 тонн.
Наконец, ракетный комплекс с ракетой 
УР-100НУТТХ предназначен для поражения 
всех видов стратегических целей в любых ус-
ловиях боевого применения, в том числе при 
многократном ядерном воздействии против-
ника по позиционному району. Ракета 
УР-100НУТТХ относится к третьему поколе-
нию ракет стратегического назначения.
Таким образом, мобильные и стационарные 
шахтные стратегические ракетные комплексы 
входят в состав ракетных дивизий и армий, 
которые несут постоянное боевое дежурство 
по охране государственного суверенитета 
России и стоят на страже безопасности ее 
граждан.
Во многом благодаря этому оружию Россия 
занимает значимое место в мировой политике 
и с мнением нашей страны считаются. 

ких постоянных отработок — научить боевые 
смены действовать автоматически и решать 
любые возникшие проблемы. Даже во время от-
работок, максимально приближенных к реаль-
ным, случайные пуски тоже исключены. Ника-
кой «рубильник» или «переключатель» не мо-
жет послужить причиной несанкционирован-
ной ракетной атаки. Только за год по каналам 
боевого управления проходят на тренировках 
тысячи приказов. И каждый непременно дохо-
дит до адресата.
— Так называемых «красных кнопок» несколь-
ко, и одна из них действительно находится 
здесь, но это, опять же, не просто некое устрой-
ство, а целая система различных устройств, 
в механизме которых предусмотрено много-
кратное резервирование, чтобы полностью ис-
ключить возможность случайного пуска. Пом-
ните, в начале 2000-х годов было модно гово-
рить, что в один момент компьютеры вдруг за-
виснут и произойдет несанкционированный 
пуск ракет? — говорит заместитель начальни-
ка Центрального командного пункта РВСН 
Егор Дремов. — Так вот, этот сценарий не име-
ет к нам никакого отношения и даже теорети-
чески не может быть осуществлен. Та часть ра-
кетной триады, за которую мы отвечаем, на-
дежно контролируется.
На большие экраны, установленные на команд-
ном пункте, в любой момент можно вывести 
«живую» картинку из любой ракетной части. 
Самое мощное в мире оружие постоянно нахо-
дится под наблюдением дежурных офицеров. 
Отсюда они могут напрямую выйти на связь 
с министром обороны и начальником Гене-
рального штаба.
Персональный компьютер, находящийся 
в главном зале, позволяет проводить видеокон-
ференции в режиме онлайн.
При помощи специального военного «скайпа» 
дежурный офицер может связаться не только 
с ЦКП Генштаба, но и с командными пунктами 
других видов и родов войск.
— Даже когда мобильные пусковые установки 
участвуют в тренировках парада Победы или 
едут 9 Мая по Красной площади, мы можем их 
видеть живьем, а не только как точку на карте. 
Как и любую из трех сотен стратегических ра-
кетных установок, — добавляет Егор Дремов.
Ракетные войска стратегического назначения 
всегда были на передовой научного прогресса, 
ведь передача данных в реальном масштабе 
времени так же важна, как дальность и точ-
ность ракеты или мощность ее боеголовки. 
Управлять этой колоссальной мощью можно, 
только имея постоянную обратную связь с каж-
дой пусковой установкой. 
Кстати, как выглядел командный пункт РВСН 
в разные эпохи, можно посмотреть на карти-
нах, которые украшают одну из лестничных 
площадок. Дежурные офицеры, как и многие 
талантливые люди, профессионалы своего 

дела, талантливы во всем. Некоторые из них ре-
шили запечатлеть будни дежурств и своих това-
рищей, сидящих за столами, на которых угады-
ваются вытянутые профили мониторов эпохи 
первых компактных компьютеров, больше по-
хожих на телевизоры. Вместо плоских много-
функциональных экранов на стенах планшеты, 
куда обстановка наносилась вручную планше-
тистами. Так что служба в РВСН может быть 
и неким источником вдохновения для разно-
сторонних натур дежурных офицеров.
Рядом с залом, где сидят дежурные смены, есть 
учебные классы. Казалось бы, служат здесь 
только профессионалы, чему их можно еще 

учить. На самом деле, как говорят офицеры, 
техника, которой они управляют, такая слож-
ная, что учиться приходится постоянно. При-
чем не забывать и об элементарных навыках 
типа отбивания сообщений азбукой Морзе.
Это тоже один из видов резервирования. Более 
простые системы связи имеют преимущество 
перед более продвинутыми собратьями благо-
даря своей абсолютной надежности и почти 
полной «неубиваемости». На случай «особого 
периода» — как раз то, что нужно.
Поскольку от надежной работы командного 
пункта РВСН зависит безопасность страны, его 
спроектировали так, чтобы он мог оставаться 
в рабочем состоянии даже в самых экстремаль-
ных условиях. Для этого у него есть собствен-
ное автономное «сердце». 
Связь с другими системами требует беспере-
бойной подачи электропитания. Поэтому еще 
ниже командного пункта находится отделение 
дизель-генераторов. Чтобы добраться туда, 
нужно преодолеть множество длинных коридо-
ров и лестниц. Будто спускаемся в самое чрево 
земли. Здесь, почти как в машинном отделении 
крупного корабля, располагаются дизельные 
двигатели с генераторами, которые в случае не-
обходимости обеспечат КП электричеством. 
Сравнение с кораблем неслучайно — дизели 
здесь морские. 
— Мы можем запустить сразу все шесть или 
один. В зависимости от необходимости, — го-
ворит начальник отделения капитан Олег Сус-
лов. Все дизельные двигатели были выключе-
ны, но их спокойствие обманчиво — они нахо-
дятся в постоянной готовности и могут быть 
очень быстро «разбужены» и пущены в ход, что, 

Стратегические 
ракеты  
существуют 
не для применения, 
а для сдерживания 
сил противника 

разумеется, периодически и происходит. Чтобы 
все произошло за отведенное нормативами 
время, дизели стоят прогретыми. Как говорят 
дежурные, при работе они достаточно сильно 
шумят, поэтому все носят наушники, наподо-
бие тех, что надевают в тире.
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Как изменится 
здравоохранение
Когда появится вакцина от коронавируса, а может, 
и раньше, привычная жизнь вернется в свое русло, 
как она всегда возвращается после любых эпидемий. 
И экономика семимильными шагами бросится наверсты-
вать потери.
Неизбежные перемены ждут здравоохранение. Ведь его 
совершенствует любое новое заболевание, с которым 
сталкивается человечество. Чума научила людей соблю-
дать карантин, оспа положила начало массовой вакцина-
ции, борьба с нагноением ран привела к открытию анти-
биотиков, а распространение атеросклероза дало мощ-
ный толчок развитию кардиохирургии. Чему же важному 
научит нас коронавирус?
Кардинально повысятся роль и значение санэпидслужбы. 
Три грозных звоночка в начале XXI века (атипичная пнев-
мония — 2002, ближневосточный респираторный син-
дром — 2015 и коронавирус) предупреждают о чрезвы-
чайно высоком риске будущих эпидемий. 
Слово санитарного врача станет законом. Причем отсле-
живать ситуацию придется по всему миру. Вирус, стреми-
тельно перелетая с континента на континент, показал, 
как быстро чья-то локальная проблема превращается 
в общую беду.
Снова вспыхнут споры о вакцинации. До сих пор обще-
ство сквозь пальцы смотрело на отказников. Мол, бог 
с ними, пусть рискуют собственным здоровьем. Но после 
всех тех испытаний, что мы вместе прошли и что еще 
предстоят, отношение к антипрививочникам может стать 
иным. Более жестким, даже непримиримым. Ведь имен-
но эта часть населения позволяет распространяться бо-
лезни. 
Не исключено, что вместе с началом производства вакци-
ны от коронавируса будет принят закон об обязанности 
гражданина сделать прививку — при отсутствии, конеч-
но же, серьезных медицинских противопоказаний.
Сейчас часто слышишь ностальгическое: в советское вре-
мя коек в больницах было больше. И они, дескать, ой как 
бы пригодились во время эпидемии! Но по сути это пре-
словутое советское койко-место — просто железная кро-
вать, пригодная разве что для изоляции. Да и то весьма ус-
ловно: в палатах на шесть, восемь, а то и двенадцать мест 
больные быстро обменяются всеми своими вирусами. 
Нынешние события демонстрируют бессмысленность ко-
личественной оценки коечного фонда. Людей спасают 
лишь больницы с современным оборудованием, где кой-
ки можно перепрофилировать в реанимационные. А ста-
рые стационары нуждаются в переоснащении. В каждое 
более-менее серьезное лечебное учреждение придется 
приобретать компьютерный томограф. Иначе вирусную 
пневмонию не увидишь. Увы, сейчас хорошо видно: ба-
нальное рентгенологическое исследование — вчераш-
ний день медицины.
А еще, похоже, пришла пора ревизии содержимого храни-
лищ Росрезерва. «Закрома Родины» должны располагать 
достаточным запасом средств индивидуальной защи-
ты — масками (из расчета хотя бы по сотне на человека), 
респираторами и антисептиками. Да, такая предусмотри-
тельность потребует серьезных расходов. Но ущерб от 
торможения экономики в десятки раз больше. Кстати, на-
верняка изменится и состав наших домашних аптечек. 
Люди будут запасаться теми же масками и санитайзера-
ми. А рядом с почти обязательными уже тонометрами для 
измерения давления будут лежать пульсоксиметры, пока-
зывающие насыщение крови кислородом. Хроническим 
больным они пригодятся для самоконтроля, а спортсме-
нам — для регуляции физических нагрузок.

Претензии к Китаю со стороны западных стран множатся день 
ото дня, хотя сейчас, когда все силы уходят на борьбу с распро-
странением заразы, они не получают дальнейшего хода. Пер-
вым об ответственности Пекина заявил Дональд Трамп. Речь 
не о сознательном, конечно же, заражении всего мира, а о том, 
что китайские власти скрывали информацию и не предприня-
ли должных карантинных мер. Ведь даже когда Пекин при-
знал вспышку заболевания, из его эпицентра, города Ухань, 
выехали по разным провинциям страны и даже за границу бо-
лее 170 тысяч человек. Вслед за Трампом уже лидеры Австра-
лии, Германии, Франции и Великобритании заявили, что к Ки-
таю в этой связи могут быть вопросы. Прозвучали призывы 
к проведению международного расследования. О масштабах 
«претензий» можно судить хотя бы по публикации немецкой 
газеты «Бильд». Которая хоть и таблоид, но цифры сложить су-
мела. Получилось около 130 млрд евро — именно столько яко-
бы составят потери только ФРГ от пандемии. 
Западных лидеров можно понять хотя бы чисто психологи-
чески: Китаю, похоже, удалось справиться с распростране-
нием эпидемии в относительно короткий срок и с потерями, 
кажущимися со стороны терпимыми по сравнению с теми 
колоссальными издержками, которые приходится нести 
США и Евросоюзу. Китайская экономика уже восстанови-
лась более чем на 80 процентов по сравнению с «полным за-
крытием» в феврале. 
Объективно говоря, вопросы к Китаю выдвигать можно. Да-
леко не все ясно в том числе с китайской официальной стати-
стикой относительно заболевания. Так, на днях властями 
была скорректирована ровно на 50 процентов (подозритель-
ная точность) в сторону повышения смертность в эпицентре 
эпидемии — городе Ухань: якобы учли тех, кто умер вне 
больниц. Появились запоздалые признания (исследования) 
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29 июня 2019 года. Встреча президента США Дональда Трампа и председателя КНР Си Цзиньпина на полях 
саммита G20 в японской Осаке. Дональд Трамп использует пандемию коронавируса как способ вновь продол-
жить прессинг Китая по всем фронтам.

ГЕОРГИЙ БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

инсайдер

Инсайдер — человек, который знает больше, чем 
все остальные. Политический обозреватель «ВМ» 
Георгий Бовт не просто знает, но и рассказывает.

Суд 
над коронавирусом

насчет того, что от 60 до 80 процентов вирусоносителей вооб-
ще не показывают никаких симптомов заболевания. Это может 
поставить под сомнение всю тактику сдерживания эпидемии 
путем тотального карантина, хотя, объективно говоря, ничего 
лучше карантина разной степени жесткости против неизвест-
ного заболевания, если от него нет лекарств, не придумано. 

Хронология событий также говорит не в пользу Пекина, но 
также и ВОЗ, руководство которой США теперь подозревают 
в сговоре с Пекином и сокрытии правды. Так, еще в начале 
декабре один из самых авторитетных медицинских журна-
лов в мире Lancet опубликовал статью о новом заболевании 
в китайском Ухане, где говорилось о возможности передачи 
вируса от человека к человеку. Однако ВОЗ тогда вообще ни-
как не отреагировала. А в расследовании телеканала Fox 
News прямо сказано, что нулевым пациентом была сотруд-
ница китайской лаборатории, которая затем занесла вирус 
на местный рынок. 
Разборки по поводу причин пандемии и вины Китая могут 
стать продолжением торговой войны между Вашингтоном 
и Пекином, перемирие в которой было заключено как 
раз 15 января. Некоторые конспирологи даже выдвигают 
версию, что Китай сознательно «поднял панику» в отно-
шении COVID-19, с тем чтобы решить не только целый ряд 
внутренних вопросов, но и отомстить США за те унижения, 
которые Пекину пришлось претерпеть во время торговой 
войны. 
Полностью поверить в эту теорию трудно, однако то, что 
пандемия станет продолжением борьбы США и Китая за ми-
ровое лидерство, нет сомнений. Вслед за исками отдельных 
штатов появился и «привычный» для Америки законопро-
ект. О санкциях. Его внес сенатор-республиканец Тед Круз. 
Он предусматривает ограничительные меры против китай-
ских юридических и физических лиц.
Россия не поддерживает все эти действия и стремится сохра-
нить отношения с КНР. Глава МИД Сергей Лавров уже зая-
вил, что предъявление претензий к Китаю из-за COVID-19 
недопустимы. Вопрос в том, чем нам воздастся за такую ло-
яльность — со стороны Пекина. 
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Знаете, я по-прежнему уверен, что если бы китайцы тогда не 
подняли панику (а подняли они ее только потому, что в Уха-
не расположен закрытый центр по изучению вирусов, и вла-
сти ввели карантин, просто испугавшись: а вдруг утечка от-
туда)… так вот, если бы не эта первичная паника, никто бы 
грипп 2020 года не отличил от гриппа трехлетней давно-
сти, когда в Европе тоже больницы были переполнены до 
200 процентов, а в некоторых штатах США даже разворачи-
вали полевые госпитали для тяжелых гриппозных. 
И умерло тогда народу — страсть! Но вы что-нибудь об этом 
знали? Нет. Потому что тогда это не было в прицеле мировых 
новостей. А сейчас самораскручивающаяся спираль обще-
ственного внимания сделала то, что сделала.
Однако сегодня у нас с вами разговор будет о другом — о вто-
рой производной этого общественного страха. Поговорим 
про ставший уже затертым (всего за месяц!) лозунг: «После 
коронавируса мир уже не будет прежним!» Его все повторя-
ют с железобетонной уверенностью! Ни на чем не основан-
ной, кроме того же страха. 
Что поделать: мы с детства любим побояться, оттого и рас-
сказывали друг другу еще в детском саду страшилки про чер-
ного-черного человека. Так и сейчас людьми движет, во-
первых, как в старом советском мультфильме, страх, что «он 
и нас посчитал» — типа мы все теперь под колпаком у Мюл-
лера, в цифровом концлагере, и никогда мы уже не выйдем 
на свободушку, не увидим солнышка. 
Вечно теперь будут следить за нами и выпускать из стойла 
только с пропуском...
Ну, эту ерунду я даже комментировать не хочу! Но придется. 
Потому как люди не понимают: тотальный контроль возмо-
жен только на очень коротком периоде времени, это как ны-
рок в глубину — набрал воздуху и некоторое время можно 

Каникулы 
вместо войны

продержаться. А дальше у государства просто не хватит ресур-
сов. Потому что сил на это расходуется уйма, а экономика при-
торможена, то есть подпитки-то нет! Да и смысла никакого нет 
за всеми постоянно следить. 
К сожалению, друзья мои, поспешу огорчить: никому вы особо 
не интересны. Всем наплевать на то, как вы покупаете молоко 

или едете к любовнице. Во-вторых… Вы же не забыли, что 
было «во-первых»? 
Так вот, второе опасение сокрушающихся паникеров состо-
ит в том, что экономика уже не восстановится, распадется на 
мировые кластеры, мы будем страдать, переходить к социа-
лизму, мобилизационной системе, трудовым лагерям… 
Тоже ерунда! 
Экономика — штука невероятно инерционная! Ей не нужна 
мобилизация для развития, напротив, для развития ей нуж-
на свобода. И после того как фонтанчик был некоторое вре-
мя перекрыт пальцем, едва палец отпустят, как он ударит 
с большей силой. Потому что накопится спрос и желание за-
рабатывать.
Экономику стоит только освободить, и она сделает все 
сама — нашими руками. Ведь во сто крат хуже бывало! 
Вспомните, что представляла собой Германия после Второй 
мировой. Ей было даже хуже, чем СССР, потому что каток во-
йны прошелся по всей территории страны, зажатой союзни-
ками в клещи с двух сторон. Страна была обескровлена 
людьми и выбомблена до фундамента… 
Но через двадцать лет западным немцам восточные социа-
листические немцы уже завидовали и бежали через стену на 
Запад к хорошей жизни. И когда страна воссоединилась, ло-
комотивом развития стала ФРГ, а вовсе не ГДР, это все тоже 
хорошо известно.
Вот что делает свободная экономика, то есть свободные ра-
бочие руки в условиях спроса на все.
А у нас сейчас даже не война. Миллионы людей не потеряны. 
Ничего не разрушено. 
У нас просто внеурочные каникулы. И наша главная сейчас 
задача — не разжиреть у холодильника. Вот где кроется ре-
альная опасность!

АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

доктор

Медицина — одна из самых важных сфер нашей 
жизни. Ведущий персональной рубрики «Доктор» 
медик Александр Лосото знает об этом все.

АЛЕКСАНДР НИКОНОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

провокация

Есть люди, которые говорят то, что идет вразрез 
с общественным мнением. Как ведущий персональ-
ной рубрики «Провокация» Александр Никонов.
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ВДВ: кто выше, 
тот и прав
Впервые в мировой истории российские десантники со-
вершили десантирование с высоты 10 000 метров на Се-
верный полюс. Самая часто употребляемая в Воздушно-
десантных войсках России присказка, которую каждый 
новобранец слышит с первого дня службы: «Нет задач не-
выполнимых». Но сейчас наши десантники совершили то, 
что, несомненно, попадет во все книги рекордов.
Высотное десантирование с высоты 10 километров в экс-
тремальных условиях Арктики в составе группы — тако-
го не делал никто. Поэтому понятна гордость за бойцов 
ВДВ замминистра обороны России генерал-лейтенанта 
Юнус-Бека Евкурова. «Сегодня впервые в мировой исто-
рии мы провели групповое десантирование личного со-
става на парашютных системах специального назначе-
ния в арктических условиях с высоты 10 000 метров с по-
следующим выполнением учебно-боевых задач. Такого 
до нас еще никто не делал», — сказал генерал, сам выпуск-
ник Рязанского десантного училища. Евкуров отметил, 
что успешно прошли апробацию новые средства высотно-
го десантирования — парашютные системы спецназна-
чения, кислородное и навигационное оборудование па-
рашютиста, снаряжение и обмундирование.
В это же время другое подразделение ВДВ, совершив де-
сантирование в районе архипелага Земля Франца-Иоси-
фа, в течение трех суток участвовало в тактико-специаль-
ном учении. Спецназовцы провели поисковые действия 
по выявлению лагеря диверсионно-разведывательной 
группы условного противника, навели на него штурмо-
вую авиацию, а затем огнем из стрелкового оружия «до-
били» оставшихся «врагов». «Подобные учения мы будем 
проводить ежегодно в разных районах Арктики различ-
ным составом привлекаемых участников и в разные пери-
оды обучения», — заверил генерал Евкуров.
Эти слова уже не для Книги рекордов Гиннесса. Их долж-
ны услышать политики тех государств, где в последнее 
время все громче возмущаются по поводу «присвоения» 
Россией арктических территорий. Осенью 2019-го изда-
ние The American Interest опубликовало статью, в которой 
было сказано: «Арктика не является российской, она яв-
ляется американской». Этот тезис не журналисты выду-
мали — он логично вытекает из слов госсекретаря США 
Майка Помпео, который сообщил, что США намерены 
усилить свое присутствие в Арктике, чтобы противосто-
ять «агрессивному поведению» в регионе России и Китая.
Чем мы провинились, действуя на своей территории, и при 
чем здесь китайцы? Недовольство Помпео вызвало то, что 
Россия, как и прежде СССР, считает Северный морской путь 
(СМП) своей внутренней транспортной артерией. «Мы обе-
спокоены претензией России на международные воды 
СМП, в том числе новыми планами по его соединению с ки-
тайским Морским шелковым путем», — высказался Пом-
пео. Обидно ему, конечно, что «на СМП Москва уже неза-
конным образом требует, чтобы другие страны запрашива-
ли разрешение на прохождение, пуская на борт иностран-
ных кораблей российских лоцманов». Интересно, а если бы 
наш эсминец попробовал войти в устье Миссисипи?
А еще на шельфе северных морей недавно обнаружены 
гигантские месторождения нефти и газа. Поэтому поня-
тен возросший интерес США (и не только их) к Арктиче-
скому региону. Возможно, именно здесь произойдет «по-
следний передел мира». Но Россия своего не отдаст. У на-
ших десантников есть и другая присказка: «Кто выше, тот 
и прав». Прыжок с рекордной высоты 10 километров 
и трехдневные учения ВДВ вблизи Северного полюса — 
наглядная демонстрация решимости: попробуй отними!

АЛЕКСАНДР ХОХЛОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

политрук

У России, как мы помним, есть два союзника — 
армия и флот. О них рассказывает наш военный 
обозреватель и ведущий персональной рубрики 
«Политрук» Александр Хохлов
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точка Сегодня точку в номере ставит белочка, которая поселилась на территории Дома-музея академика Сергея Королева — подразделения Музея космонавтики. Ее и еще 
одну ее «подругу» заметили здесь совсем недавно. Присматривают за красотками и кормят их главный инженер и руководитель службы безопасности музея. У обая-
тельных грызунов еще нет имен, поэтому музей собирается объявить конкурс среди москвичей на выбор кличек. Победят те варианты, которые наберут больше все-
го голосов. Кстати, два года назад возобновилась давняя традиция: космонавты перед отъездом на Байконур обязательно посещают этот дом-музей, чтобы почтить 
память академика Сергея Королева. А напротив дерева, где поселились белки, растет уникальная липа. Отец отечественной космонавтики прибил к ее стволу под-
кову, которую сам и нашел. Члены экипажей прикасаются к ней на удачу, садятся на соседнюю лавочку и лишь потом отправляются на космодром.

Количество разводов 
в Москве за апрель 
резко уменьшилось.
И как вам?

ТАТЬЯНА ТАСУЕВА
ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ СВАХА

Это очень высокий показа-
тель. Но дело в том, что в янва-
ре, например, тоже были до-
статочно длинные каникулы. 
После них люди еще долго рас-
качивались. У нас принято от-
правляться в путешествия по-
сле праздников, ведь это де-
шевле. Когда люди начали воз-
вращаться из отпусков, рас-
торжений браков стало боль-
ше. Думаю, что сейчас число 
разводов все же связано с тем, 
что в эти дни не работают заг-
сы и суды. Многие из тех, кто 
уже начал бракоразводный 
процесс, пока сидят дома. На 
показатели по разводам нега-
тивно может повлиять и по-
стоянное нахождение супру-
гов в одном пространстве. По-
лагаю, что, когда прекратится 
режим самоизоляции, число 
разводов увеличится.

НАТАЛЬЯ БУРМАКИНА
ВЛАДЕЛЕЦ БРАЧНОГО АГЕНТСТВА 

Это положительная статисти-
ка. Думаю, можно сказать, что 
у москвичей действительно 
повысился уровень социаль-
ной ответственности. К всту-
плению в брачный союз моло-
дые люди начали относиться 

намного серьезнее, чем рань-
ше. Пары теперь осознают 
важность исполнения своих 
обязанностей и ответствен-
ность друг за друга. В целом 
повысился кредит доверия 
в брачных отношениях, вос-
приятие к терпимости в слож-
ных ситуациях и положитель-
ная динамика в возможности 
идти на компромисс. Даже не-
смотря на то, что на сегодняш-
ний день существует множе-
ство возможностей для зна-
комства в интернете, моло-
дые люди понимают, насколь-
ко сложно найти спутника 
для законных брачных отно-
шений.

ВАЛЕНТИНА ЗАКОЦОЛА
ЭКСПЕРТ ПО ВОПРОСАМ СЕМЬИ И БРАКА

Я считаю, что это недостовер-
ная статистика. Ведь на прак-
тике мы видим, что людям тя-
жело находиться вместе в од-
ном помещении долгое время. 
Возможно, ее опубликовали 
для поднятия общего мораль-
ного духа граждан. И с этой 
точки зрения, думаю, что все 
сделали правильно.

Пресс-служба столичного управления ЗАГС опублико-
вала статистику разводов за апрель текущего года: 
их количество снизилось на 70 процентов по сравнению 
с прошлым годом. Кроме того, около 30 процентов пар 
перенесли бракосочетания на более поздний срок.

вопрос дня

Подготовил САМЕР МУСТАФА
edit@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой зре-
ния редакции «Вечерней 
Москвы»

Женщины 
пандемии

Когда эпидемия еще не носила гроз-
ное имя пандемии, врачи сообщали, 
что вирус поражает чаще мужчин, чем 
женщин. Таковы были данные по Ки-
таю, Италии, Испании. Однако дан-
ные по славянской популяции, отчеты 
из Польши, Чехии, Украины показы-
вают, что вирус выбирает женщин, 
включая молодых и беременных. Одна 
из гипотез: основная психофизиче-

ская нагрузка в наших семьях исторически, из-за войн, 
революций, перестроек, чаще лежит на слабом поле. С го-
дами женщины как бы изнашиваются, у них более слабый 
иммунитет, они чаще и тяжелее болеют. Горько осозна-
вать, что наши мамы и бабушки из поколения в поколе-
ние остаются неприкрытыми, незащищенными, иногда 
единственными кормильцами в семье. Это напоминание 
мужьям, сыновьям, братьям, да и чиновникам. Принимая 
решения, думай, по силам ли их будет 
исполнить женщинам? Сегодня среди 
медицинского персонала в авральном 
режиме работают женщины. Они вы-
держивают огромные физические 
и психологические нагрузки. Не слу-
чайно продавцов за кассами сейчас 
все чаще подменяют молодые силь-
ные мужчины. Женщины не марафон-
цы, им чаще и больше нужно отды-
хать. К сожалению, дамы становятся 
более агрессивными, чтобы мобили-
зоваться и выдерживать нагрузки. 
Женщины очень социальны и чаще де-
лятся своими переживаниями в соци-
альных группах. Иногда так возгоня-
ется паника. Но чаще это способ поддержки, катализа-
ции страхов и агрессии. Бесполезный с виду треп — это 
способ поделиться эмоциями, главным допингом жен-
ской психики. 
Сейчас, когда пандемия идет на спад, повсеместно от Ки-
тая до США официальные источники подчеркивают пре-
обладание женщин в списках безработных. Но что-то мне 
подсказывает, что наши женщины без работы не останут-
ся. Они просто пойдут быстро переучиваться, и делают 
это уже прямо сейчас. Но и сами женщины должны о себе 
позаботиться, найти новые мотиваторы, чтобы обезопа-
сить себя и своих близких. А вот традиционное предписа-
ние барышням готовить можно переадресовать домаш-
ним, организовать мужа, детей, пусть пробуют и удивля-
ют. А самой подсмотреть какой-то редкий рецепт, неожи-
данный и забавный. Задача сегодня — сохранить жен-
ственность в трудных условиях пандемии, когда все тре-
буют любви и поддержки. Женщина — это вдохновляю-
щая красота. Очень важно одеваться и вести себя достой-
но не только для широкой публики, на людях, но и для сво-
их, дома. Мы понимаем, что нас любят, когда для нас лич-
но стараются. Достоинство, выдержка, забота, доброта, 
понимание всегда были в арсенале наших мам и бабушек. 
И ведь женщины первыми сообразили, что наводить по-
рядок на планете нужно начинать с себя и своего дома.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ОЛЬГА 
МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вебинар
Клиентская лояльность 
в турбулентное время
mbm.mos.ru
27 апреля, 13:00–14:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
необходима регистрация
Участники мероприятия узнают, 
чем привлечь и удержать 
потребителя. В программе ве-
бинара: пять основных причин 
оттока клиентов; десять законов 
клиентской лояльности и техно-
логии для ее повышения.

Онлайн-курс
Стартап-школа МБМ: 
антикризисный 
менеджмент
mbm.mos.ru
27 апреля, 16:00–17:00, бесплатно, 
для доступа к онлайн-трансляции 
необходима регистрация
Бизнес-тренеры и эксперты 
в области предпринимательства 
поделятся опытом и актуальны-
ми рекомендациями по орга-
низации ведения деятельности 
в период нестабильности.

деловая афиша

Недвижимость

РЕКЛАМАЧастности

 ● Купим книги. Т. (495) 721-41-46

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Хочешь продать или сдать кварти-
ру? Звони риелтору. Т. (906) 710-71-74

Искусство
и коллекционирование

Юридические услуги

Великая 
стройка 
века
Ровно 60 лет назад 
на экраны вышла пер-
вая серия фильма «Под-
нятая целина», снятая 
режиссером Алексан-
дром Ивановым по од-
ноименному роману 
Михаила Шолохова. 
Картину посмотрели 
30,2 миллиона человек.

1791 год. Родился 
Сэмюэл Морзе — чело-
век, придумавший элек-
тромагнитный пишущий 
телеграф и азбуку 
для передачи сообще-
ний, названную по име-
ни своего создателя. 
Изобретательством 
он заинтересовался 
на пятом десятке, уже 
будучи состоявшимся 
художником-портрети-
стом и основателем нью-
йоркской Национальной 
академии дизайна. Го-
ды упорного труда 
на ниве технического 
прогресса принесли 
Морзе мировую славу 
и приличное состояние. 
Такой вот пример 
успешного перехода 
из лириков в физики.

1974 год. Первый Все-
союзный ударный комсо-
мольский отряд имени 
XVII съезда ВЛКСМ от-
правился из Москвы 
на строительство Байка-
ло-Амурской магистра-
ли. БАМ, объявленный 
Всесоюзной ударной 
комсомольской строй-
кой, привлек огромные 
массы активной совет-
ской молодежи. Строи-
тельство магистрального 
пути, начатое еще 
в 1938 году заключенны-
ми Бамлага, заверши-
лось 1 октября 1984 года, 
когда на станции Куанда 
в Забайкалье двигавши-
еся навстречу друг другу 
комсомольские бригады 
торжественно уложили 
«золотое» звено, соеди-
нившее две части пути.

Календарь листал 
АРТЕМ ЧУБАР 
edit@vm.ru

день в день

театр

Актеры и драматурги подняли 
тему коронавируса

Театральный фестиваль 
«Корона-драма» собрал 
в сети несколько десятков 
новых пьес и выступлений 
на тему коронавируса и са-
моизоляции. Первая транс-
ляция состоялась в субботу 
в сообществе театра ЦЕХЪ 
в соцсети.

Творческий вечер из десяти 
современных постановок на 
актуальную повестку начался 
с видео, записанного в лесу, — 
его сняли участники фестива-
ля, самоизолировавшиеся за 
городом. Затем зрителей жда-
ли самые разные спектакли: 
разыгранные на двоих на кух-
не и даже в ванной, в нарисо-
ванных декорациях, с куколь-
ными вставками, записанные 
через видеоконференции.
— Для меня это совершенно 
новый опыт. Ведь, в отличие 
от традиционных спектаклей, 
у нас все актеры играют каж-
дый из своего дома, — делится 
участница фестиваля, актри-
са Екатерина Кондратьева. — 
На сцене ты видишь и чув-
ствуешь партнера, ощущаешь 
реакцию публики, а тут меж-
ду нами — экраны компьюте-
ров. Это и вызов, и возмож-
ность продолжать творить 
в любых условиях.
Первым этапом проекта был 
драматургический конкурс-
флешмоб, в котором мог поу-
частвовать любой желающий.
— Мы собирали мини-пьесы 
до 15 страниц, на русском язы-
ке, любого жанра, — расска-
зывает автор идеи фестиваля 
«Корона-драма» Евгения 
Алексеева. — Чуть более чем 
за десять дней нам прислали 
около восьмидесяти пьес.
Тексты отправляли из Москвы 
и Санкт-Петербурга и из дру-
гих городов России, Польши, 
Италии, Беларуси и Украины. 
На следующем этапе органи-
заторы выбрали самые подхо-
дящие для онлайн-читок пье-
сы и предложили поставить 
их разным режиссерам.
— Сперва мы отобрали пят-
надцать пьес, — делится Евге-
ния. — Их разобрали букваль-
но за день. Тогда мы добавили 
еще порядка пятнадцати. От-
кликнулись как начинающие 

режиссеры, так и ставящие 
спектакли в разных театрах: 
РАМТ, Практика, Электроте-
атр, Театр.doc, БДТ, МДТ, Бал-
тийский дом, ЦЕХЪ.
За основу для спектаклей ор-
ганизаторы фестиваля брали 
произведения как профессио-
нальных авторов, чьи работы 
уже инсценировались в теа-
трах, так и тех, кто только про-
бует себя в написании литера-
турного материала для сцены.
— Тексты пьес уже опублико-
ваны на сайте нашего фести-
валя «Корона-драма», — объ-

ясняет собеседница «ВМ». — 
Через некоторое время после 
официального эфира мы вы-
ложим и записи читок, чтобы 
больше людей их увидели.
На фестивале «Корона-драма» 
представлены пьесы в разных 
жанрах на вечные темы се-
мьи, любви и дружбы. Кроме 
того, авторы пытались осмыс-
лить, что же представляет со-
бой коронавирус. 
— Очень много нам прислали 
комедий абсурда, черных, 
треш-комедий. Есть монологи 
и «философские диалоги», как 
мы это назвали, — поясняет 
организатор Евгения Алексе-
ева, — мелодрамы, драмы, 
пьесы для и про подростков. 
Мне кажется, во время самои-
золяции формат зачитывания 
пьес актуализировался. Это 
такой жанр — своего рода 
симбиоз между театральны-
ми и кинопостановками, ин-
тернет-сериалом, радиотеа-
тром. Что-то совершенно но-
вое, к чему еще нужно искать 
ключ. 
Кстати, следующую часть фе-
стиваля на той же площадке 
покажут в субботу, 2 мая. Ор-
ганизаторы рассказали, что 
планируют продолжить дея-
тельность и провести фести-
валь коротких комедий.
ТАТЬЯНА ЕРЕМЕНКО
t.eremenko@vm.ru

25 апреля 2020 года. Актер Дмитрий Новиков в постановке 
«Старая новая сказка» на театральном онлайн-фестивале 
«Корона-драма»

ЕЛЕНА НЕСТЕРИНА
ОРГАНИЗАТОР ФЕСТИВАЛЯ, ДРАМАТУРГ

Мы смогли собрать драматур-
гов, режиссеров с актерами 
и создать галерею особой 
формы подачи драматургиче-
ского текста. Ведь наша про-
фессия — не радиотеатр, 
она предполагает звуко- 
и видео ряд. И то, что техника 
нам позволила все это вместе 
смонтировать, показать зри-
телям — это счастье нашей 
цивилизации. Потому что если 
бы мы находились в самоизо-
ляции в XVII–XIX веках, конеч-
но, мы бы такого не придума-
ли. Сейчас нужно использо-
вать все, что есть, — все 
видео конференции, какие-то 
иные способы создания 
трансляций, и работать!

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ФЕСТИВАЛИ ЗОЖ И БИЗНЕСА 
ПРОШЛИ ОНЛАЙН ➔ СТР. 4

МОСКВИЧИ ПОЖЕНИЛИСЬ 
НА КРАСНУЮ ГОРКУ➔ СТР. 4
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